
                                                                  

 

BAHIA 

IPVA: confira as datas de vencimento no 

mês de abril 

Contribuintes com veículos de placas com finais 1, 2, 3 e 4 são os próximos 
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06/04/2022 às 21h48 - Atualizada em 06/04/2022 às 21h49. 

 

Foto: Reprodução 

Os donos de veículos devem ficar atentos para as datas de vencimento do Imposto 

sobre Propriedade de Veículos Automotores (IPVA) em abril. Os motoristas de placas 

com finais 1, 2, 3 e 4 possuem prazos terminando neste mês.  

Os proprietários de veículos com placas de finais 3 e 4 podem quitar o imposto em 

cota única com 10% de desconto até os dias 28 e 29/04, respectivamente. Outra 

opção é pagar a primeira das cinco cotas do IPVA, sem desconto. Já os donos de 

automóveis com placas 1 e 2 que dividiram o tributo em cinco vezes precisam quitar a 

segunda cota até 28 e 29 de abril, respectivamente. 

Para realizar pagamento, o contribuinte deve ir até uma agência, um caixa eletrônico 

ou então utilizar o aplicativo ou o site do Banco do Brasil, Bradesco ou Sicoob, 

bastando apenas apresentar o número do Renavam. 
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De acordo com o Departamento Estadual de Trânsito da Bahia (Detran-Ba), o 

contribuinte deve estar atento pois o licenciamento completo do veículo engloba outros 

itens além do IPVA, ou seja, para o automóvel estar regularizado é necessário quitar 

também débitos do licenciamento anual e multas, se houver. O prazo para ficar em dia 

com a documentação do veículo termina na data do vencimento da quinta parcela do 

imposto. 

Foto: Divulgação 

 

Com o objetivo de proteger os proprietários de veículos dos efeitos da inflação, o 

Governo do Estado ampliou os percentuais de descontos e o número de parcelas para 

pagamento do IPVA 2022.  

No caso do pagamento antecipado, até 10 de fevereiro, o abatimento passou de 10% 

para 20%. Também foi dobrado o desconto para pagamento integral até a data da 

primeira cota, que mudou de 5% para 10%. Além disso, o parcelamento também foi 

ampliado, já que tradicionalmente o contribuinte baiano podia parcelar o imposto em 

três vezes. 

Outras informações estão disponíveis no site da Sefaz, Canal Inspetoria Eletrônica,  

ou via 0800 071 0071 e faleconosco@sefaz.ba.gov.br.  

 



Con�ra as datas de vencimento do IPVA em
abril
6 abril 2022

Os donos de automóveis de placas com �nais 1, 2, 3 e 4 possuem prazos

terminando em abril para o pagamento do Imposto sobre Propriedade de

Veículos Automotores (IPVA). Os proprietários de veículos com placas de �nais

3 e 4 podem quitar o imposto em cota única com 10% de desconto até os dias

28 e 29/04, respectivamente. Outra opção é pagar a primeira das cinco cotas

do IPVA, sem desconto. Já os contribuintes que possuem automóveis com

placas 1 e 2 que dividiram o tributo em cinco vezes precisam quitar a segunda

cota até 28 e 29 de abril, respectivamente.

Mais informações estão disponíveis no site da Secretaria da Fazenda do Estado

da Bahia (Sefaz-Ba), Canal Inspetoria Eletrônica, ou via 0800 071 0071

e faleconosco@sefaz.ba.gov.br.

Foto: Camila Souza/GOVBA

Veja aqui o calendário do IPVA 2022

 



Como pagar o IPVA

Para realizar pagamento, o contribuinte deve ir até uma agência, um caixa

eletrônico ou então utilizar o aplicativo ou o site do Banco do Brasil, Bradesco

ou Sicoob, bastando apenas apresentar o número do Renavam. De acordo

com o Departamento Estadual de Trânsito da Bahia (Detran-Ba), o contribuinte

deve estar atento pois o licenciamento completo do veículo engloba outros

itens além do IPVA, ou seja, para o automóvel estar regularizado é necessário

quitar também débitos do licenciamento anual e multas, se houver. O prazo

para �car em dia com a documentação do veículo termina na data do

vencimento da quinta parcela do imposto.

Descontos e parcelamento ampliados

Com o objetivo de proteger os proprietários de veículos dos efeitos da in�ação,

o Governo do Estado ampliou os percentuais de descontos e o número de

parcelas para pagamento do IPVA 2022. No caso do pagamento antecipado,

até 10 de fevereiro, o abatimento passou de 10% para 20%. Também foi

dobrado o desconto para pagamento integral até a data da primeira cota, que

mudou de 5% para 10%. Além disso, o parcelamento também foi ampliado, já

que tradicionalmente o contribuinte baiano podia parcelar o imposto em três

vezes.

Fonte: Assessoria de Comunicação/Sefaz
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BAHIA 

Barreiras tem gás de cozinha mais caro do estado 

O menor valor foi registrado no município de Jequié, que marcou o preço médio de R$92,33 e 
máximo de R$93 

 
Foto: Agência Brasil 
Por: Metro1 no dia 07 de abril de 2022 às 08:42 
 

A cidade de Barreiras, no oeste da Bahia, tem o gás de cozinha mais caro do estado. O 
levantamento é da  Agência Nacional do Petróleo, Gás Natural e Biocombustíveis (ANP) 
e apontou os valores do botijão de gás de 13 quilos em 14 municípios na Bahia. Em 
Barreiras o preço médio chegou a R$123,75 e o máximo a R$125. A pesquisa foi feita 
no período de 27 de março a 2 de abril. 

A segunda cidade com média mais cara é Ilhéus, que registrou o valor médio de 
R$113,33 e máxima de R$120. Já Itabuna segue em terceiro lugar com valor médio de 
R$111 e máximo de R$112. 

O menor valor foi registrado no município de Jequié, que marcou o preço médio de 
R$92,33 e máximo de R$93. Salvador tem um preço médio de R$106,05 e máximo de 
R$120. 
 



 

 

Efeito cascata: entenda como a disparada de 
preços dos combustíveis afeta também quem não 
tem carro 
Logística é um dos primeiros setores a ser afetado: e como 60% do 
que é consumido e produzido no país é transportado pelas estradas, 
o impacto do segmento acaba recaindo sobre outras áreas. 

Por Patrícia Basílio, g1 

07/04/2022 06h01  Atualizado há 4 horas 
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Saiba como o aumento dos combustíveis mexe com a nossa economia 

Andar de carro está ficando cada vez mais difícil no Brasil. Com o litro 
da gasolina chegando a quase R$ 9 nos postos, impulsionado pela guerra na 

Ucrânia, os brasileiros estão repensando a forma de se deslocar até o 
trabalho e de aproveitar os momentos de folga. 
 
Mas os efeitos da escalada de preços dos combustíveis não se limitam ao 
bolso dos motoristas: a pressão gera um efeito cascata na economia  
O setor de logística é um dos primeiros a ser afetado. E como 60% do que é 
consumido e produzido no país é transportado pelas estradas, segundo a 
Confederação Nacional dos Transportes, o impacto do segmento acaba 

Veículo: G1  
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recaindo sobre outras áreas — e, consequentemente, no bolso do 
consumidor. 
 
O Brasil, por exemplo, é o quarto maior produtor mundial de grãos, como 
arroz, cevada, soja, milho e trigo – produtos que são transportados em 
grande parte em caminhões, e o preço do frete é ligado ao do óleo diesel. 

 

Transporte de grãos nas estradas brasileiras — Foto: Clube Rural/TV Clube 

Inflação em alta 
Na prática, isso significa que os preços de produtos básicos, como 
alimentos, ficam mais caros e elevam [ainda mais] o custo de vida da 
população. 
 
De 2017 a 2022, por exemplo, itens básicos da cesta básica subiram quase o dobro 

do rendimento médio do trabalhador. Alimentos e bebidas tiveram alta 
acumulada de 37%; habitação, 38%; transportes em geral, 36%; e só 
a gasolina, 77%. Enquanto isso, o rendimento médio do trabalhador subiu 
19,7%. 
 
Todos esses itens contribuem para fazer aumentar a inflação, que acelerou 

para 1,01% em fevereiro. E, com isso, a alta de preços dos produtos básicos se 
espalha pela economia, chegando àqueles que são corrigidos pelos índices 
inflacionários. 
 
Para conter a inflação, por sua vez, o BC tende a elevar a taxa básica de 
juros. Em março, a Selic passou de 10,75% para 11,75% ao ano, o maior patamar 

desde 2017. Com taxas mais altas, as parcelas atrasadas do cartão de crédito 
ficam mais pesadas e novos contratos de financiamento imobiliário têm juros 
mais elevados. 
 
Ou seja, com ou sem veículo na garagem, o brasileiro sentirá no fim do mês os 
efeitos do aumento dos combustíveis em quase todos os seus gastos: no pãozinho 



do café da manhã, no aluguel, na conta de luz, na cerveja do happy hour e até na 
ração dos pets. 
 
A disparada no preço do barril de petróleo no mercado internacional 
pressiona os preços dos combustíveis no Brasil, já que a Petrobras adota 
uma política de preços que se orienta pelas flutuações internacionais. O 
impacto do aumento, potencializado pela guerra na Ucrânia, afeta 
diretamente o bolso do motorista. 

 



Veículo: Bahia Econômica Online 
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EMPRESA DO GRUPO ELIANE PLANEJA 
IMPLANTAR FÁBRICA EM CAMAÇARI 

 
  6 Abril, 2022  
 

A Céramus Bahia Produtos Cerâmicos, do grupo Eliane, pretende implantar uma fábrica de revestimentos 
cerâmicos em Camaçari. Em protocolo de intenções firmado junto com o governador Rui Costa e o 
secretário de Desenvolvimento Econômico em exercício, Paulo Guimarães, a empresa projeta investir R$ 
600 milhões e gerar 570 postos de trabalho. Segundo o diretor-presidente da Céramus, Edson Gaidzinski, 
“ a Eliane tem mais de 60 anos e, agora, vamos fazer uma fábrica buscando a geração de empregos e 
produtos de maior valor agregado para atender não só o mercado da Bahia, mas também do Nordeste 
como um todo”. 

O titular da SDE avalia que o investimento da empresa de cerâmica é importante para a Bahia. “É um 
setor que tem um potencial enorme de crescimento neste momento em que a economia deve se 
recuperar. É um setor que se manteve ativo durante a pandemia”. Guimarães destacou os incentivos que 
a empresa vai receber do governo estadual. “Ela conta com todo o apoio do Estado na questão da 
concessão de área para construírem a fábrica, além de incentivos fiscais. Também é um grande 
consumidor de gás natural, que é a nossa Bahiagás que fornece”. 

Foto: Fernando Vivas/GOVBA 
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GOVERNO GASTA R$ 26 MILHÕES COM 
KITS DE ROBÓTICA PARA ESCOLAS SEM 
ÁGUA E COMPUTADOR 

 
   7 Abril, 2022  

 

O governo federal destinou R$ 26 milhões de recursos do Ministério da Educação (MEC) para a compra 
de kits de robótica para escolas com estrutura precária. Localizadas no interior de Alagoas, as unidades 
escolares sofrem de deficiências de infraestrutura básica, a exemplo de falta de computadores e de 
internet, ausência de água encanada e algumas sequer têm salas de aula. 

De acordo com apuração da Folha de S. Paulo, todos os municípios têm contratos firmados com a 
Megalic, empresa de aliados de Arthur Lira (PP-AL), presidente da Câmara dos Deputados, e responsável 
pela distribuição do chamado “orçamento secreto”, de onde saiu a verba para a compra do material. 

Ainda segundo a publicação, cada kit foi adquirido pelas prefeituras por R$ 14 mil, valor muito superior ao 
praticado no mercado. Em uma das unidades escolares visitadas pela reportagem, a escola rural 
Almirante Benjamim Sodré, no povoado de Cova do Casado, em Canapi (AL), alunos de séries diferentes 
precisam estudar na mesma sala e falta água encanada. No local, funcionários usam baldes para dar 
descarga nos banheiros. 

Em entrevista à Folha, a coordenadora da escola Rosiane Maria Silva da Paz, afirmou que o anúncio do 
kit de robótica animou os professores, mas disse que há muitas outras prioridades. “Sobre a questão da 
água, ter na torneira facilitaria mais, além de ter mais salas e manter a internet. A pintura também seria 
importante, estou com fé em Deus que sairá a reforma”, diz ela, que já foi aluna da escola. “Ainda precisa 
reformar o pátio porque é de terra e a gente não deixa os meninos correrem no terreno, que tem muita 
pedra”, acrescentou. 

Além de ignorar prioridades, outra característica atípica foi a rapidez para a liberação dos recursos 
federais para a compra dos kits de robótica. Segundo o jornal, em quatro casos os empenhos foram 
realizados em dezembro e nos outros entre agosto e outubro, e a liberação da verba saiu entre fevereiro e 
março. O tempo contrasta com outras cidades, a exemplo de Aporá, na Bahia, que desde fevereiro de 



2020 aguarda a liberação de parcela de R$ 7,9 milhões do Fundo Nacional de Desenvolvimento da 
Educação (FNDE) para finalizar uma obra de creche e pré-escola. 

Tal discrepância, segundo a publicação, é mais um exemplo da “falta de critérios técnicos e do domínio do 
apadrinhamento político na definição da liberação de verbas do MEC na gestão Jair Bolsonaro (PL)”. 
Além deste caso, o MEC também é centro de escândalo, após o ex-ministro Milton Ribeiro admitir 
priorizar pastores na liberação de recursos da pasta a pedido do presidente Jair Bolsonaro (PL). 

Questionados pela reportagem, MEC e FNDE não responderam. Lira, por sua vez, disse não ter 
envolvimento com a contratação de empresas pelos municípios, que não solicitou rapidez na liberação do 
orçamento e que os processos obedecem critérios técnicos do FNDE. 

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil 
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FEIRADE SANTANA Dono de creche
é preso por suspeita de estupro
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RECURSOS HÍDRICOS Reservatório alcançou nível máximo do volume útil no
dia 31 de março e teve a vazão defluente reduzida nos últimos três dias

VolumedeSobradinho
chegaa 100%ereduzvazão

MIRIAM HERMES

O reservatório de Sobradi-
nho, que alcançou 100% do
Volumeútil (VU)nodia 31de
março, teve a vazãodefluen-
te reduzida nos últimos três
dias, de3milmetroscúbicos
por segundo (m³/s) para
1.500m³/s,marcaalcançada
ontem (06). O processo é
controlado pela Companhia
Hidro Elétrica do São Fran-
cisco (Chesf), que em nota
atribuiu a medida à neces-
sidade de manter a reserva
do volume, considerando a
diminuição das vazões
afluentes pela redução das
chuvas a partir demarço em
diversos pontos da bacia hi-
drográfica na Bahia eMinas
Gerais.

“Asvazõesoradefinidasse
mantêm até nova avaliação,
podendo ser alteradas em
função da evolução das chu-
vas e vazões na Bacia do São
Francisco”, segundo a nota,
indicando que as vazões
tambématendem“àsneces-
sidades de geração para su-
primento energético do Sis-
tema Interligado Nacional
(SIN), apresentadas pelo
Operador Nacional do Sis-
tema Elétrico (ONS)”.

Histórico
Construído na década de
1970,noNortedaBahia, com
o barramento do Rio São
Francisco, o reservatório
temafinalidadedeproduzir
energia elétrica, bem como
acumular água para abaste-
cer a população do semiá-
rido nos períodos de seca.
Também é útil para outras
atividades econômicas co-
mo irrigação e navegação.

“A última vez que vi a bar-
ragem com esse volume foi
em 2006”, afirmou o pre-
sidente do Comitê da Bacia

do Lago de Sobradinho,
Francisco Ivan de Aquino,
cobrando gestão consciente
destes recursos hídricos.
O Comitê abrange 11 mu-

nicípios baianos combioma
de caatinga ao redor do lago
artificial. “Nós entendemos
que o aproveitamento desta
água e retorno deve bene-
ficiar toda a sociedade, prin-

Ivan de Aquino/Divulgação/ 31 03 22

Na semana passada, o Lago do Sobradinho teve o nível de água elevado por conta das chuvas

cipalmente aos pequenos
produtores, e que não seja
favorecida apenas para o
agronegócio”, criticou.
Ele destacou ainda que o

comitê vem cobrando das
instituições federais um es-
tudo geológico do fundo da
barragem, para calcular o
volume de sedimentos de-
cantadosparao leitodesdea

construção do lago. “Com
certeza o lago não temmais
os 34 bilhões de m³ calcu-
lados na construção”, asse-
verou.
Segundo Aquino, “o asso-

reamentoébemvisível, com
diversas novas as que sur-
gem assim que o volume da
águacomeçaareduzir”.Para
ele,essasituaçãoocorrepela

falta de mata ciliar em lon-
gos trechos no entorno da
barragem e na extensão do
São Francisco e seus afluen-
tes,dentreoutrosfatoresan-
trópicos. Embora a represa
tenhaalcançado100%daca-
pacidade de armazenamen-
to, o resultado se deve às
chuvas que caíram em ou-
tras regiões da bacia.

REDE MUNICIPAL

Professores
anunciam
greve em
SantoAmaro

RODRIGO TARDIO

Professores da rede muni-
cipal de ensino do municí-
pio de Santo Amaro iniciam
greve por tempo indetermi-
nadoapartirdeamanhã.Em
cumprimento ao prazo que
determina a lei, a categoria
fez o anúncio na última se-
gunda-feira e vai exercer as
atividades até hoje para
cumprir as 72 horas a contar
do dia da decisão.
Na pauta, um dos pontos

é o cumprimento da Lei do
Piso Nacional doMagistério
11738/08, que inclui a reser-
vade1/3decargahoráriados
profissionais para ativida-
descomplementares respei-
tando os percentuais inter-
níveis da tabela salarial em
cumprimento ao Plano de
Carreira e Remuneração do
Magistério e do Plano Mu-
nicipal de Educação. Outro
ponto é o enquadramento
dos efetivos interessados na
ampliação da carga horária
antesdecontratação tempo-
rária de mais professores.
Há mais de um mês a ca-

tegoria reivindica direitos
que, de acordo com os pro-
fessores, não foram pagos
como o piso nacional e a so-
licitação de mudança de ní-
velporqualificação.Arepor-
tagem entrou em contato
com a Secretaria de Educa-
ção, mas não obteve respos-
ta até o fechamento desta
edição.
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Diretor da TIM Nordeste, Bruno Talento, é recebido por gestores de A TARDE

IMOBILIÁRIO Moura Dubeux tem
melhor primeiro trimestre da história

atarde.com.br/imoveis

COBERTURA Empresa anuncia investimentos na ampliação da rede 4G e abertura de 9 novas lojas

TIM investe eminfraestruturae
expande redede lojasnaBahia
DA REDAÇÃO

Investimentosnaampliação
da rede 4G, de forma a pro-
porcionar cobertura em
100% dosmunicípios do es-
tado,enaexpansãodospon-
tos de atendimento, com a
abertura de nove novas lo-
jas, sãoasprincipais apostas
daTIMparaavançarnomer-
cado baiano em 2022. A re-
gião Nordeste responde por
parcela significativa de
clientes da operadora no
Brasil – concentrando cerca
de 25% dos usuários do País
–eaBahiaéconsideradoum
dos estados mais estratégi-
cos para os planos de cres-
cimento deste ano, que in-
cluem ainda o início das
operaçõesdequintageração
(rede 5G).

A companhia hoje está
presente em325municípios
baianos com rede 4G, e pro-
jeta atingir 100% do terri-
tório estadual até o final de
2022. Para chegar às locali-
dades e distritos mais dis-
tantes, adota o projeto Sky-
Coverage, com uso de ante-
nas off-grid, que não depen-
dem de rede elétrica. Mais
de 100 distritos já tiveram o
equipamento instalado este
ano e outros 43 distritos e 53
localidades devem passar a
contar com a novidade. A
tecnologia pode usar pai-
néis solares para alimentar
torres e antenas e cada local

tem sua própria geração de
energia solar, oque facilita a
instalação onde não há ele-
tricidade regular.

As novidades foram apre-
sentadas pelo diretor co-
mercial da TIM Nordeste,
Bruno Talento, durante vi-
sita ao Grupo A TARDE, on-
tem, acompanhado de Fer-
nanda Veiga, assessora de
Comunicação da TIM Bahia
e Sergipe, e de Alexandre
Dantas, executivo de mar-
ketingdaTIMNordeste. Eles
foram recebidos pelos ges-
tores Luciano Neves (rela-

ções institucionais), Marlu-
ceBarbosa (comercial) eMa-
riana Carneiro (jornalis-
mo).

Novos negócios
"Além da forte evolução da
cobertura4G, seguimospre-
parando o caminho para a
chegada da tecnologia 5G
que, acreditamos, irá demo-
cratizar o acesso à saúde, à
educação à distância e a in-
clusão e transformação di-
gitalnascidades,estimulan-
do a geração de mais negó-
cios e oportunidades, expli-

PREÇOS

Inflação
medida
pelo IGP-DI
sobe 2,37%

AKEMI NITAHARA
Agência Brasil, Rio de Janeiro

A inflação medida pelo Ín-
dice Geral de Preços – Dis-
ponibilidade Interna
(IGP-DI) subiu 2,37% em
março, acima do 1,5% veri-
ficado em fevereiro. O acu-
mulado do ano está em 6%
e a alta chega a 15,57% em 12
meses. Em março do ano
passado, o índice registrava
inflação de 2,17% e acumu-
lava alta de 30,63% em 12
meses.
Os dados foram divulga-

dos ontem pelo Instituto
Brasileiro de Economia da
Fundação Getulio Vargas
(Ibre/FGV).OIGP-DI indicao
movimentodepreçosemto-
da a cadeia produtiva: desde
as matérias-primas agríco-
las e industriais, passando
pelos produtos intermediá-
rios até os de bens e serviços
finais. O coordenador dos
índices de preços da FGV,
André Braz, explica que o
ÍndicedePreçosaoProdutor
Amplo (IPA), que subiu 2,8%
emmarço, foi impactadope-
los derivados de petróleo.
“O IPA, índice de maior

expressão na composição
do resultadodo IGP, recebeu
forte influência dos deriva-
dos do petróleo, cujos des-
taques foramdiesel (de 2,7%
para 16,86%), gasolina (de
1,71% para 12,69%) e adubos
ou fertilizantes (-5,21% para
7,97%)”.

ca Talento.
A expansão da rede de

atendimentoéoutro focoda
operadora para 2022. Atual-
mente com 26 lojas na Ba-
hia, ametaé inaugurarmais
nove unidades no estado.
Amanhã, a loja própria da
TIM no Shopping da Bahia
será reaberta com novo for-
mato, 100%digital, e áreade
141,39m². No fim do mês, a
unidadeganharáumespaço
Petfriendly. "A ideia é ofe-
recer experiências ao con-
sumidor relacionadas à ino-
vação e pioneirismo da

TIM", diz Bruno Talento.
A operadora também tem

firmado parcerias que pos-
sibilitam agregar serviços
que vão além da telefonia,
como a firmada recente-
mente com a Ampli, plata-
forma 100% digital que ofe-
rece mais de 400 cursos li-
vres e cerca de 250 de gra-
duação e pós-graduação no
formato de Ensino à Distân-
cia (EaD), comaulasmais di-
nâmicas e apropriadas para
pequenas telas. O objetivo é
contribuir como a amplia-
ção do acesso à educação no
país, incentivando a demo-
cratização do ensino supe-
rior e apoiando o aumento
da taxadeempregabilidade,
conforme revela Talento.
Em março, a TIM lançou

uma ferramenta que cria
oportunidade de trabalho e
renda complementar para
pessoas físicas. Por meio do
aplicativo TIM + Vendas,
profissionais autônomos
podem se cadastrar para re-
vender chips e recargas da
operadora, garantindo uma
renda extra.
Os interessados não pre-

cisam ter experiência no
mercado de telecomunica-
ções, e recebem treinamen-
to online dentro da própria
plataforma para utilizar a
ferramenta, que está dispo-
nível para download nas lo-
jas de aplicativos, de forma
gratuita.



B4 ECONOMIA & NEGÓCIOS SALVADOR QUINTA-FEIRA 7/4/2022

ArmandoAvena atarde.com.br/colunista/armandoavena
armandoavena@grupoatarde.com.br

ANÁLISE ECONÔMICA,
FATOS E NEGÓCIOS

Salvador: umadas capitais do turismodeeventos
Parte da economia de Salva-
dor vive do turismo,masnão
só do turismo de lazer. Um
outro tipo de turismo, rela-
cionado com eventos e ne-
gócios, atraimilhares de pes-
soasparaparticipardeshows,
seminários, congressos e fei-
ras, trazendo enormes bene-
fícios para a cidade. Imagine
o leitor o impacto na econo-
mia soteropolitana de um
congresso que atrai 10 mil
pessoasdealtopadrãoderen-
da,ejátivemosalgunsdesses;
ou então uma feira como
aquelas que se fazem no ra-
mo de games e atraem mi-
lhares de jovens de toda a
parte; ou ainda um show de
artistas nacionais e interna-
cionais,comoaquelesdePaul
Mac McCartney e Roberto
Carlos, realizados na Arena
FonteNova.Essetipodeeven-
to movimenta toda a cadeia
econômica, aumenta a taxa
deocupaçãodoshotéis, eleva
o gasto médio dos turistas e
amplia o número de empre-

gos temporários e informais.
Esse turismo de eventos é vi-
tal para uma cidade turística,
não apenas pela geração de
oportunidades de negócios,
mas principalmente por sua
capacidadedemanterofluxo
de visitantes nos períodos de
baixa estação.
Estima-se que um con-

gressista nacional gaste, em
média, R$ 300,00 a R$
500,00 por dia e um con-
gressista internacional gas-
ta trêsvezesmais, e isso joga
lenha na fogueira da econo-

mia. Salvador tem expertise
em turismode eventos e en-
tre 2015 e 2019 ficou em 5º
lugar entre as cidades bra-
sileiras quemais receberam
eventos internacionais, e es-
tá entre as oito cidades que
mais recebem eventos do-
mésticos. E isso mesmo an-
tes de ter um grande centro
de convenções. Agora, Sal-
vador já tem um Centro de
Convenções deporte e tema
Arena Fonte Nova, que já
mostrou expertise na rea-
lização de shows e grandes
eventos, além de vários ho-
téisecentrosmédiosquepo-
demabrigarcongressosese-
minários.

Eacidadetemespaçopara
ter mais equipamentos co-
mo esses, especialmente se
houver políticas públicas e
divulgação, pois o turista
que vem a negócios quer vir
para uma cidade que tenha
cultura, arte e patrimônio, e
Salvador tem tudo isso.
Aliás,acidadedaBahiaagra-

deceria se o antigo centrode
convenções, que é irmão gê-
meo do Centro Georges
Pompidou em Paris e sím-
bolo da arquitetura high te-
ch,típicadomovimentolon-
drino Archigram, fosse re-
formado. Seria, por si só,
mais um ponto turístico e
cultural da cidade.
Quando se trata de even-

tos, o potencial de Salvador
é enorme e bastou a pan-
demia arrefecer para se per-
ceber isso. O Centro de Con-
venções, por exemplo, já
temtrêsmeses,maio,agosto
e novembro, com ocupação
de 100% dos espaços. E, se-
gundo a GL Eventos, que ad-
ministra o local, até dezem-
bro já são 37 os eventos con-
firmados entre congressos,
exposições e shows, mais
que o dobro da quantidade
realizada em 2020, e 42 es-
tãoemnegociação.Seseguir
nesse ritmo, em breve Sal-
vador será uma das capitais
nacionais de eventos.

Turismo de
eventos é vital
pela capacidade
de manter o
fluxo de
visitantes

Nove anos daArena FonteNova
E jáqueestamos falandoem
turismo de eventos, vale
lembrar que a Arena Fonte
Novaestácompletandonove
anosdeinauguraçãoe,nesse
período, tornou-seumequi-
pamento importante para
Salvador, no que se refere à
geração de emprego e renda
eacriaçãodeoportunidades
de negócios. Para a realiza-
çãodeumevento,porexem-
plo, sãocontratados,emmé-

dia, cercade300pessoaspa-
ra trabalhar de forma direta
eindireta.Eemdiasdejogos,
cerca de 2000postos de tra-
balho são criados, em diver-
sas funções relacionadas à
operação. A Arena é um
equipamento multiuso, ge-
rador de oportunidades de
negócios. Agora, que não há
maisrestriçãodepúblico,se-
rão ampliadas as possibili-
dades de eventos e shows.

A carga tributária aumenta
Em 2021, os impostos pagos
porfamíliaseempresasbra-
sileiras atingiram 34% do
PIB, o maior valor desde
2010.NoBrasil,nãoimporta
qual a orientação do gover-
no, a carga tributária sem-
pre aumenta. E o pior é que
esse aumento nos impostos
nãose reverteemmaisedu-
cação,mais qualidadedevi-
da oumais investimentos, a
maior parte dele vai para

custear uma máquina pú-
blica mastodonte e inefi-
ciente e um parlamento
com orçamentos secretos e
um fundo eleitoral bilioná-
rio. Nos Estados Unidos, o
eleitor sabe que se o Partido
Democráticoganharaselei-
ções a carga tributária vai
subir, se for o Partido Re-
publicano ela vai cair. No
Brasil, não importa o par-
tido, ela sempre cresce.

Adilton Venegeroles / Ag. A Tarde/ 07.12.2018

O saldo de empregos formais do setor de turismo baiano se revelou positivo

IVAR ACUMULA
INFLAÇÃO DE 6,24%

A taxa ficou abaixo dos
2,92% registrados em
fevereiro. Com isso, o
Ivar acumula inflação de
6,24% em 12 meses

FGV

Preçosdos aluguéis emquatro
capitais sobem0,81%emmarço
VITOR ABDALA
Agência Brasil, Rio de Janeiro

Os valores dos aluguéis em
quatro das principais capitais
brasileiras subiram0,81% em
março deste ano. O dado é do
Índice de Variação de Alu-
guéis Residenciais (Ivar), cal-
culadopelaFundaçãoGetulio
Vargas (FGV) nas cidades de
SãoPaulo, Rio de Janeiro, Belo
Horizonte e Porto Alegre.

A taxa ficou abaixo dos
2,92% registrados em feve-
reiro. Com isso, o Ivar acu-
mula inflação de 6,24% em
12 meses, o maior patamar
desde o início da série his-
tórica, em janeiro de 2019.

A maior queda do Ivar, de
fevereiroparamarço, foi ob-
servada em Porto Alegre,
que passou de uma inflação
de 3,61% para uma deflação
(queda de preços) de 1,25%
no período.
As demais cidades tam-

bém tiveram queda na taxa,

mascontinuaramregistran-
do inflação em março: São
Paulo (caiu de 2,38% em fe-
vereiro para 1,30% em mar-
ço), Rio de Janeiro (de 2,55%
para 1,44%) eBeloHorizonte
(de 3,80% para 2,32%).
Jánoacumuladode12me-

ses, a inflação caiu apenas
emPortoAlegre, quepassou
de 5,46% no acumulado em
fevereiropara4,98%noacu-
mulado em março.
Nas outras três cidades, a

inflação acumulada subiu
de fevereiroparamarço: São
Paulo (de 2,83%para 4,09%),
Rio de Janeiro (de 4,90% pa-
ra 7,27%) e Belo Horizonte
(de 9,32% para 14,11%).

EMPREENDEDORISMO

Programagratuito vai apoiar
300projetos emfase inicial
WELLTON MÁXIMO
Agência Brasil, Brasília

Pequenas empresas recebe-
rão ajuda gratuita para tirar
ideias inovadoras do papel.
Em parceria com o Minis-
tério da Economia e o Ser-
viço Brasileiro de Apoio às
Micro e Pequenas Empresas
(Sebrae),aAssociaçãoNacio-
nal de Entidades Promoto-
ras de Empreendimentos
Inovadores (Anprotec) está
escolhendoaté 300projetos
para receberem capacitação
empreendedora, mentorias
e apoio tecnológico por dez
semanas.
As inscrições estão aber-

tas atédomingo (10) evalem
para empresas de todo o
país. A assistência aos ne-
gócios escolhidos será feita
de forma gratuita pelas in-
cubadoras e aceleradoras de
empresasassociadasaoPro-
grama Ideiaz – Powered by
InovAtiva. A rede, que opera
emtodos os estados, temco-
mo objetivo democratizar o
atendimento técnico a em-
presas inovadoras,amplian-
do o alcance nacional de ne-
gócios que recebem asses-
soria técnica.
Essa será a terceira edição

do Programa Ideia. Nos ci-
clos anteriores, o programa
avaliou mais de 620 proje-

tos, dos quais 415 foram
aprovados e receberam as-
sistência. Neste ano, o pro-
grama conta com 35 incu-
badoras e aceleradoras cre-
denciadasetem15nalistade
espera. Podem inscrever-se
empreendedores com pro-
jetos nas fases de criação ou
ideação, ou seja, cujo pro-
duto ainda não tenha sido
comercializado ou cujomo-
delo de negócio ainda não
estejaconcretizado.Cercade
um terço das vagas serão
destinadas às ideias das re-
giões Norte, Nordeste e Cen-
tro-Oeste. Outros 20% irão
para projetos com impacto
socioambiental positivo.

RETOMADA Taxa de crescimento do
turismo na Bahia superou a do Brasil

Turismona
Bahia tem
altade47,3%
em2021
DA REDAÇÃO

O volume das atividades tu-
rísticas na Bahia ampliou
43,9%, no 4º trimestre de
2021, em relação ao mesmo
trimestrede 2020. Comore-
sultadodotrimestre,aBahia
encerrou 2021 com uma ex-
pansãode 47,3%no turismo,
amaiorentreosestadosbra-
sileiros. O crescimento das
atividadescaracterísticasdo
turismo no Brasil foi de
27,6%no4º trimestree22,1%
no total de 2021.

As informações divulga-
das ontem foram sistema-
tizadaspela Superintendên-
cia de Estudos Econômicos e
Sociais da Bahia (SEI), autar-
quia vinculada a Secretaria
do Planejamento em parce-
ria com Secretaria do Turis-
mo, a partir de diversas fon-
tes de dados.

No acumulado do ano de
2021, frente a igual período
doanoanterior, a receitano-
minal no Brasil cresceu
26,3%. Todas as 12 unidades
da Federação que foram in-
vestigadas avançaram, com
destaqueparaBahia (47,8%),
que registrou a variação po-
sitiva mais expressiva entre
as unidades da Federação,
seguida por Pernambuco
(44,9%), depois Goiás
(40,5%), Rio Grande do Sul
(38,5%), e Espirito Santo
(36,7%).

O consumoativo faturado
(kWh) de energia elétrica
nas Atividades Caraterísti-
cas do Turismo (ACTs), de
acordo comdadosdaCoelba
sistematizados pela SEI,
apontou crescimento de
12,9%naBahia no 4º trimes-
tre de 2021 contra o 4º tri-
mestre de 2020, puxado,

principalmente, pelo exce-
lente desempenho em Ho-
téis (37,2%). O consumo em
2021 cresceu 7,9% impulsio-
nado também por Hotéis
(15,9%).
O fluxo de passageiros

(doméstico e internacional)
nos principais aeroportos
daBahia (Salvador, Porto Se-
guro, IlhéuseVitóriadaCon-
quista) avançou 71,8% no 4º
trimestrede2021 contrao4º
trimestre de 2020, impul-
sionado pela significativa
expansão registrada nos
quatro aeroportos do esta-
do. Seguindoomesmocom-

portamento, o fluxo de pas-
sageiros nos aeroportos da
Bahia fechou o ano de 2021
com expansão (49,7%).
A arrecadação de ICMS

das atividades característi-
cas do Turismona Bahia en-
cerrou o ano de 2021 com
expansão nominal de 7,8%,
impelido principalmente
pelas atividades de locação
de automóveis sem condu-
tor (79,3%), taxa superior
àquele registrado no ano
passado (-7,8%).
De acordo com as infor-

maçõesdoCadastroGeralde
Empregados e Desemprega-

dos (Caged), de responsabi-
lidade do Ministério do Tra-
balho e Previdência, siste-
matizadas pela SEI, no acu-
mulado de janeiro a dezem-
bro de 2021, o saldo de em-
pregos formais do setor de
turismo baiano se revelou
positivo, indicando uma ge-
ração líquida de 12.487 pos-
tos de trabalho, decorrente
de 52.186 admissões e
39.699 desligamentos. Um
cenário muito melhor do
que o observado em 2020,
quando o setor registrou
perdalíquidade17.972vagas
de trabalho na Bahia.

DIEESE

Custo da cesta
básica sobe
nas capitais no
mês demarço

ELAINE PATRICIA CRUZ
Agência Brasil, São Paulo

No mês de março, o preço
médio da cesta básica subiu
em todas as 17 capitais bra-
sileiras analisadas na Pes-
quisa Nacional da Cesta Bá-
sica, realizada mensalmen-
te peloDepartamento Inter-
sindical de Estatística e Es-
tudos Socioeconômicos
(Dieese).

A maior alta ocorreu no
Rio de Janeiro, onde o preço
médio da cesta subiu 7,65%,
seguidaporCuritiba(7,46%),
São Paulo (6,36%) e Campo
Grande (5,51%). Já a menor
variação foi registrada em
Salvador (1,46%).

A cesta mais cara do país,
nomêsdemarço, foiadeSão
Paulo, onde o preço médio
dos produtos que compõem
a cesta chegou a R$ 761,19.
Em seguida aparece a do Rio
de Janeiro, com custo de R$
750,71. Omenor valor foi re-
gistrado em Aracaju: R$
524,99.

Entre os itens que contri-
buíram para o aumento da
cesta estão o feijão, o pão
francês, a farinha de man-
dioca e o óleo de soja, que
tiveram alta em todas as ca-
pitais analisadas na pesqui-
sa do Dieese.
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Quinta, 07 de Abril de 2022 - 07:20 

Governo anuncia fim da tarifa extra para consumidores de energia 

 
 

O presidente Jair Bolsonaro anunciou nesta quarta-feira (6) o fim da bandeira de escassez 
hídrica, em vigor desde setembro do ano passado, e que gerava uma taxa extra na conta de 
energia elétrica de R$ 14,20 a cada 100 quilowatts-hora (kWh) consumidos. Com o fim da 
bandeira, não haverá mais cobrança de taxa extra na conta de luz. A medida entra em vigor a 
partir do dia 16 de abril, informou o presidente. A informação é da Agência Brasil. 
  
"Bandeira verde para todos os consumidores de energia a partir de 16/04. A conta de luz terá 
redução de cerca de 20%", postou Bolsonaro nas redes sociais. Em seguida, o Ministério de 
Minas e Energia (MME) publicou uma nota oficial com o mesmo teor das postagens do 
presidente sobre o assunto. 
  
A tarifa extra foi aprovada em meio à crise hidrológica que afetou o nível dos reservatórios das 
usinas hidrelétricas do país em 2021. As usinas são a principal fonte geradora de energia 
elétrica no país. De acordo com o governo federal, foi a pior seca em 91 anos. 
  
"Em 2021, o Brasil enfrentou a pior seca já registrada na história. Para garantir a segurança no 
fornecimento de energia elétrica, o país utilizou todos os recursos disponíveis e o governo 
federal teve que tomar medidas excepcionais. Com o esforço dos órgãos do setor, o país 
conseguiu superar esse desafio, os reservatórios estão muito mais cheios que no ano passado 
e o risco de falta de energia foi totalmente afastado", diz a nota do MME, também reproduzida 
pelo presidente da República. 
  
Segundo a nota, o reservatório da usina de Furnas terminou o mês de março acima de 80% de 
seu volume útil. O governo também informou a retomada da operação da Hidrovia Tietê-
Paraná, que ficou interrompida por sete meses. 
  
Já havia uma previsão de que a bandeira de escassez hídrica, patamar mais alto já adotado 
pelo governo, terminaria no final deste mês, mas a medida anunciada pelo MME e pelo 
presidente Jair Bolsonaro antecipa a redução em cerca de 15 dias. A perspectiva do governo é 
de que a bandeira verde vigore até o final do ano. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 

https://www.bahianoticias.com.br/noticia/267611-governo-anuncia-fim-da-tarifa-extra-para-consumidores-de-energia.html
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Bolsas caem com ata do Fed reforçando inflação e juros altos 
por Clayton Castelani | Folhapress 

 
 
Em um dia azedo para o mercado financeiro mundial devido ao aumento da percepção de que 
a guerra na Ucrânia pode ter um impacto mais relevante do que o esperado na inflação, a 
divulgação da ata da reunião realizada em março pelo comitê de política monetária do Fed 
(Federal Reserve, o banco central americano) reforçou o pessimismo de investidores. 
  
Mercados de ações do Brasil e dos Estados Unidos, que negociavam em baixa desde as 
primeiras horas desta quarta-feira (6), fecharam em queda após o documento mostrar que as 
autoridades do Fed discutiram aumentos mais agressivos da taxa de referência para os juros 
do país e planos para a diminuição da participação do órgão em títulos. 
  
Na Bolsa de Valores brasileira, o índice de referência Ibovespa caiu 0,55%, a 118.227 pontos. 
Empresas do setor de tecnologia e varejo, mais sensíveis à alta dos juros, puxavam o indicador 
para baixo. 
  
No mercado de câmbio, o dólar subiu 1,15%, a R$ 4,7150. A moeda americana voltou à casa 
dos R$ 4,70 apenas três pregões após ter afundado perto dos R$ 4,60, quando atingiu a 
menor cotação em mais de dois anos. 
  
Juros mais altos nos EUA podem forçar altas ainda maiores nas taxas de países emergentes, 
como o Brasil, com a intenção de evitar fuga de capital para os títulos do Tesouro americano. 
Ao mesmo tempo, esse movimento tende a valorizar o dólar e diminuir a disposição de 
investidores para aplicações mais arriscadas em ações de empresas. 
  
Agora, além de continuar a elevar a taxa de crédito, a autoridade também deverá iniciar a 
redução da sua carteira de títulos, que acumula cerca de US$ 9 trilhões (R$ 41 trilhões). 
  
Durante a pandemia, uma das estratégias do Fed para amenizar o resfriamento econômico foi 
injetar liquidez no mercado por meio da compra mensal de cerca de US$ 120 bilhões (R$ 554 
bilhões) em títulos imobiliários e do Tesouro. Esse programa foi encerrado neste ano. Agora, 
para diminuir o seu balanço patrimonial, o banco permitirá que esses títulos vençam. 
  

https://www.bahianoticias.com.br/folha/noticia/160840-bolsas-caem-com-ata-do-fed-reforcando-inflacao-e-juros-altos.html


A ata da reunião realizada em março aponta que o Fed discutiu reduzir o seu balanço em até 
US$ 95 bilhões por mês (R$ 446 bilhões) a partir do mês que vem, quando realizará a sua a 
próxima reunião. 
  
"Um Fed 'hawkish' significa que o crescimento será inibido porque a alta dos juros inviabiliza 
projetos", disse Davi Lelis, sócio da Valor Investimentos. 
  
Hawkish é um termo utilizado no mercado financeiro para descrever uma política monetária 
restritiva quanto à oferta de crédito para combater a inflação. Na situação contrária, quando 
medidas para expansão da economia são adotadas, o mercado diz que a autoridade monetária 
está "dovish". 
  
Luiz Carlos Corrêa, sócio da Nexgen Capital, disse que a ata deixou claro que o Fed está 
consideravelmente preocupado com os efeitos inflacionários da guerra na Ucrânia e que 
tomará "as medidas necessárias" para recuar a inflação para a meta de 2% ao ano. Hoje a alta 
anual de preços nos EUA está na casa dos 7%. 
  
PETROBRAS CAI APÓS NOVA LIBERAÇÃO DE RESERVAS DE PETRÓLEO 
  
O preço de referência para o petróleo bruto iniciou uma forte queda na tarde desta quarta, 
pouco depois do anúncio de novas liberações de reservas estratégicas mundiais. No início da 
noite, o barril do Brent recuava 4,54%, a US$ 101,80 (R$ 478,06). 
  
Ações de petrolíferas brasileiras perderam valor na Bolsa de Valores. Os papéis mais 
negociados da Petrobras abandonaram a ligeira alta das primeiras horas do dia para fechar em 
leve queda de 0,09%. A PetroRio perdeu 2,08%. 
  
A Agência Internacional de Energia informou nesta quarta que seus países membros 
concordaram em liberar 120 milhões de barris de petróleo das suas reservas, com os Estados 
Unidos contribuindo com metade desse volume. 
  
A parte oferecida pelo governo americano virá da retirada geral dos seus estoques 
estratégicos, segundo o comunicado da agência no Twitter. 
  
O presidente Joe Biden já havia anunciado a liberação de 180 milhões de barris da reserva dos 
Estados Unidos. 
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Diretor da TIM Nordeste, Bruno Talento, é recebido por gestores de A TARDE

IMOBILIÁRIO Moura Dubeux tem
melhor primeiro trimestre da história

atarde.com.br/imoveis

COBERTURA Empresa anuncia investimentos na ampliação da rede 4G e abertura de 9 novas lojas

TIM investe eminfraestruturae
expande redede lojasnaBahia
DA REDAÇÃO

Investimentosnaampliação
da rede 4G, de forma a pro-
porcionar cobertura em
100% dosmunicípios do es-
tado,enaexpansãodospon-
tos de atendimento, com a
abertura de nove novas lo-
jas, sãoasprincipais apostas
daTIMparaavançarnomer-
cado baiano em 2022. A re-
gião Nordeste responde por
parcela significativa de
clientes da operadora no
Brasil – concentrando cerca
de 25% dos usuários do País
–eaBahiaéconsideradoum
dos estados mais estratégi-
cos para os planos de cres-
cimento deste ano, que in-
cluem ainda o início das
operaçõesdequintageração
(rede 5G).

A companhia hoje está
presente em325municípios
baianos com rede 4G, e pro-
jeta atingir 100% do terri-
tório estadual até o final de
2022. Para chegar às locali-
dades e distritos mais dis-
tantes, adota o projeto Sky-
Coverage, com uso de ante-
nas off-grid, que não depen-
dem de rede elétrica. Mais
de 100 distritos já tiveram o
equipamento instalado este
ano e outros 43 distritos e 53
localidades devem passar a
contar com a novidade. A
tecnologia pode usar pai-
néis solares para alimentar
torres e antenas e cada local

tem sua própria geração de
energia solar, oque facilita a
instalação onde não há ele-
tricidade regular.

As novidades foram apre-
sentadas pelo diretor co-
mercial da TIM Nordeste,
Bruno Talento, durante vi-
sita ao Grupo A TARDE, on-
tem, acompanhado de Fer-
nanda Veiga, assessora de
Comunicação da TIM Bahia
e Sergipe, e de Alexandre
Dantas, executivo de mar-
ketingdaTIMNordeste. Eles
foram recebidos pelos ges-
tores Luciano Neves (rela-

ções institucionais), Marlu-
ceBarbosa (comercial) eMa-
riana Carneiro (jornalis-
mo).

Novos negócios
"Além da forte evolução da
cobertura4G, seguimospre-
parando o caminho para a
chegada da tecnologia 5G
que, acreditamos, irá demo-
cratizar o acesso à saúde, à
educação à distância e a in-
clusão e transformação di-
gitalnascidades,estimulan-
do a geração de mais negó-
cios e oportunidades, expli-

PREÇOS

Inflação
medida
pelo IGP-DI
sobe 2,37%

AKEMI NITAHARA
Agência Brasil, Rio de Janeiro

A inflação medida pelo Ín-
dice Geral de Preços – Dis-
ponibilidade Interna
(IGP-DI) subiu 2,37% em
março, acima do 1,5% veri-
ficado em fevereiro. O acu-
mulado do ano está em 6%
e a alta chega a 15,57% em 12
meses. Em março do ano
passado, o índice registrava
inflação de 2,17% e acumu-
lava alta de 30,63% em 12
meses.
Os dados foram divulga-

dos ontem pelo Instituto
Brasileiro de Economia da
Fundação Getulio Vargas
(Ibre/FGV).OIGP-DI indicao
movimentodepreçosemto-
da a cadeia produtiva: desde
as matérias-primas agríco-
las e industriais, passando
pelos produtos intermediá-
rios até os de bens e serviços
finais. O coordenador dos
índices de preços da FGV,
André Braz, explica que o
ÍndicedePreçosaoProdutor
Amplo (IPA), que subiu 2,8%
emmarço, foi impactadope-
los derivados de petróleo.
“O IPA, índice de maior

expressão na composição
do resultadodo IGP, recebeu
forte influência dos deriva-
dos do petróleo, cujos des-
taques foramdiesel (de 2,7%
para 16,86%), gasolina (de
1,71% para 12,69%) e adubos
ou fertilizantes (-5,21% para
7,97%)”.

ca Talento.
A expansão da rede de

atendimentoéoutro focoda
operadora para 2022. Atual-
mente com 26 lojas na Ba-
hia, ametaé inaugurarmais
nove unidades no estado.
Amanhã, a loja própria da
TIM no Shopping da Bahia
será reaberta com novo for-
mato, 100%digital, e áreade
141,39m². No fim do mês, a
unidadeganharáumespaço
Petfriendly. "A ideia é ofe-
recer experiências ao con-
sumidor relacionadas à ino-
vação e pioneirismo da

TIM", diz Bruno Talento.
A operadora também tem

firmado parcerias que pos-
sibilitam agregar serviços
que vão além da telefonia,
como a firmada recente-
mente com a Ampli, plata-
forma 100% digital que ofe-
rece mais de 400 cursos li-
vres e cerca de 250 de gra-
duação e pós-graduação no
formato de Ensino à Distân-
cia (EaD), comaulasmais di-
nâmicas e apropriadas para
pequenas telas. O objetivo é
contribuir como a amplia-
ção do acesso à educação no
país, incentivando a demo-
cratização do ensino supe-
rior e apoiando o aumento
da taxadeempregabilidade,
conforme revela Talento.
Em março, a TIM lançou

uma ferramenta que cria
oportunidade de trabalho e
renda complementar para
pessoas físicas. Por meio do
aplicativo TIM + Vendas,
profissionais autônomos
podem se cadastrar para re-
vender chips e recargas da
operadora, garantindo uma
renda extra.
Os interessados não pre-

cisam ter experiência no
mercado de telecomunica-
ções, e recebem treinamen-
to online dentro da própria
plataforma para utilizar a
ferramenta, que está dispo-
nível para download nas lo-
jas de aplicativos, de forma
gratuita.
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ANÁLISE ECONÔMICA,
FATOS E NEGÓCIOS

Salvador: umadas capitais do turismodeeventos
Parte da economia de Salva-
dor vive do turismo,masnão
só do turismo de lazer. Um
outro tipo de turismo, rela-
cionado com eventos e ne-
gócios, atraimilhares de pes-
soasparaparticipardeshows,
seminários, congressos e fei-
ras, trazendo enormes bene-
fícios para a cidade. Imagine
o leitor o impacto na econo-
mia soteropolitana de um
congresso que atrai 10 mil
pessoasdealtopadrãoderen-
da,ejátivemosalgunsdesses;
ou então uma feira como
aquelas que se fazem no ra-
mo de games e atraem mi-
lhares de jovens de toda a
parte; ou ainda um show de
artistas nacionais e interna-
cionais,comoaquelesdePaul
Mac McCartney e Roberto
Carlos, realizados na Arena
FonteNova.Essetipodeeven-
to movimenta toda a cadeia
econômica, aumenta a taxa
deocupaçãodoshotéis, eleva
o gasto médio dos turistas e
amplia o número de empre-

gos temporários e informais.
Esse turismo de eventos é vi-
tal para uma cidade turística,
não apenas pela geração de
oportunidades de negócios,
mas principalmente por sua
capacidadedemanterofluxo
de visitantes nos períodos de
baixa estação.
Estima-se que um con-

gressista nacional gaste, em
média, R$ 300,00 a R$
500,00 por dia e um con-
gressista internacional gas-
ta trêsvezesmais, e isso joga
lenha na fogueira da econo-

mia. Salvador tem expertise
em turismode eventos e en-
tre 2015 e 2019 ficou em 5º
lugar entre as cidades bra-
sileiras quemais receberam
eventos internacionais, e es-
tá entre as oito cidades que
mais recebem eventos do-
mésticos. E isso mesmo an-
tes de ter um grande centro
de convenções. Agora, Sal-
vador já tem um Centro de
Convenções deporte e tema
Arena Fonte Nova, que já
mostrou expertise na rea-
lização de shows e grandes
eventos, além de vários ho-
téisecentrosmédiosquepo-
demabrigarcongressosese-
minários.

Eacidadetemespaçopara
ter mais equipamentos co-
mo esses, especialmente se
houver políticas públicas e
divulgação, pois o turista
que vem a negócios quer vir
para uma cidade que tenha
cultura, arte e patrimônio, e
Salvador tem tudo isso.
Aliás,acidadedaBahiaagra-

deceria se o antigo centrode
convenções, que é irmão gê-
meo do Centro Georges
Pompidou em Paris e sím-
bolo da arquitetura high te-
ch,típicadomovimentolon-
drino Archigram, fosse re-
formado. Seria, por si só,
mais um ponto turístico e
cultural da cidade.
Quando se trata de even-

tos, o potencial de Salvador
é enorme e bastou a pan-
demia arrefecer para se per-
ceber isso. O Centro de Con-
venções, por exemplo, já
temtrêsmeses,maio,agosto
e novembro, com ocupação
de 100% dos espaços. E, se-
gundo a GL Eventos, que ad-
ministra o local, até dezem-
bro já são 37 os eventos con-
firmados entre congressos,
exposições e shows, mais
que o dobro da quantidade
realizada em 2020, e 42 es-
tãoemnegociação.Seseguir
nesse ritmo, em breve Sal-
vador será uma das capitais
nacionais de eventos.

Turismo de
eventos é vital
pela capacidade
de manter o
fluxo de
visitantes

Nove anos daArena FonteNova
E jáqueestamos falandoem
turismo de eventos, vale
lembrar que a Arena Fonte
Novaestácompletandonove
anosdeinauguraçãoe,nesse
período, tornou-seumequi-
pamento importante para
Salvador, no que se refere à
geração de emprego e renda
eacriaçãodeoportunidades
de negócios. Para a realiza-
çãodeumevento,porexem-
plo, sãocontratados,emmé-

dia, cercade300pessoaspa-
ra trabalhar de forma direta
eindireta.Eemdiasdejogos,
cerca de 2000postos de tra-
balho são criados, em diver-
sas funções relacionadas à
operação. A Arena é um
equipamento multiuso, ge-
rador de oportunidades de
negócios. Agora, que não há
maisrestriçãodepúblico,se-
rão ampliadas as possibili-
dades de eventos e shows.

A carga tributária aumenta
Em 2021, os impostos pagos
porfamíliaseempresasbra-
sileiras atingiram 34% do
PIB, o maior valor desde
2010.NoBrasil,nãoimporta
qual a orientação do gover-
no, a carga tributária sem-
pre aumenta. E o pior é que
esse aumento nos impostos
nãose reverteemmaisedu-
cação,mais qualidadedevi-
da oumais investimentos, a
maior parte dele vai para

custear uma máquina pú-
blica mastodonte e inefi-
ciente e um parlamento
com orçamentos secretos e
um fundo eleitoral bilioná-
rio. Nos Estados Unidos, o
eleitor sabe que se o Partido
Democráticoganharaselei-
ções a carga tributária vai
subir, se for o Partido Re-
publicano ela vai cair. No
Brasil, não importa o par-
tido, ela sempre cresce.

Adilton Venegeroles / Ag. A Tarde/ 07.12.2018

O saldo de empregos formais do setor de turismo baiano se revelou positivo

IVAR ACUMULA
INFLAÇÃO DE 6,24%

A taxa ficou abaixo dos
2,92% registrados em
fevereiro. Com isso, o
Ivar acumula inflação de
6,24% em 12 meses

FGV

Preçosdos aluguéis emquatro
capitais sobem0,81%emmarço
VITOR ABDALA
Agência Brasil, Rio de Janeiro

Os valores dos aluguéis em
quatro das principais capitais
brasileiras subiram0,81% em
março deste ano. O dado é do
Índice de Variação de Alu-
guéis Residenciais (Ivar), cal-
culadopelaFundaçãoGetulio
Vargas (FGV) nas cidades de
SãoPaulo, Rio de Janeiro, Belo
Horizonte e Porto Alegre.

A taxa ficou abaixo dos
2,92% registrados em feve-
reiro. Com isso, o Ivar acu-
mula inflação de 6,24% em
12 meses, o maior patamar
desde o início da série his-
tórica, em janeiro de 2019.

A maior queda do Ivar, de
fevereiroparamarço, foi ob-
servada em Porto Alegre,
que passou de uma inflação
de 3,61% para uma deflação
(queda de preços) de 1,25%
no período.
As demais cidades tam-

bém tiveram queda na taxa,

mascontinuaramregistran-
do inflação em março: São
Paulo (caiu de 2,38% em fe-
vereiro para 1,30% em mar-
ço), Rio de Janeiro (de 2,55%
para 1,44%) eBeloHorizonte
(de 3,80% para 2,32%).
Jánoacumuladode12me-

ses, a inflação caiu apenas
emPortoAlegre, quepassou
de 5,46% no acumulado em
fevereiropara4,98%noacu-
mulado em março.
Nas outras três cidades, a

inflação acumulada subiu
de fevereiroparamarço: São
Paulo (de 2,83%para 4,09%),
Rio de Janeiro (de 4,90% pa-
ra 7,27%) e Belo Horizonte
(de 9,32% para 14,11%).

EMPREENDEDORISMO

Programagratuito vai apoiar
300projetos emfase inicial
WELLTON MÁXIMO
Agência Brasil, Brasília

Pequenas empresas recebe-
rão ajuda gratuita para tirar
ideias inovadoras do papel.
Em parceria com o Minis-
tério da Economia e o Ser-
viço Brasileiro de Apoio às
Micro e Pequenas Empresas
(Sebrae),aAssociaçãoNacio-
nal de Entidades Promoto-
ras de Empreendimentos
Inovadores (Anprotec) está
escolhendoaté 300projetos
para receberem capacitação
empreendedora, mentorias
e apoio tecnológico por dez
semanas.
As inscrições estão aber-

tas atédomingo (10) evalem
para empresas de todo o
país. A assistência aos ne-
gócios escolhidos será feita
de forma gratuita pelas in-
cubadoras e aceleradoras de
empresasassociadasaoPro-
grama Ideiaz – Powered by
InovAtiva. A rede, que opera
emtodos os estados, temco-
mo objetivo democratizar o
atendimento técnico a em-
presas inovadoras,amplian-
do o alcance nacional de ne-
gócios que recebem asses-
soria técnica.
Essa será a terceira edição

do Programa Ideia. Nos ci-
clos anteriores, o programa
avaliou mais de 620 proje-

tos, dos quais 415 foram
aprovados e receberam as-
sistência. Neste ano, o pro-
grama conta com 35 incu-
badoras e aceleradoras cre-
denciadasetem15nalistade
espera. Podem inscrever-se
empreendedores com pro-
jetos nas fases de criação ou
ideação, ou seja, cujo pro-
duto ainda não tenha sido
comercializado ou cujomo-
delo de negócio ainda não
estejaconcretizado.Cercade
um terço das vagas serão
destinadas às ideias das re-
giões Norte, Nordeste e Cen-
tro-Oeste. Outros 20% irão
para projetos com impacto
socioambiental positivo.

RETOMADA Taxa de crescimento do
turismo na Bahia superou a do Brasil

Turismona
Bahia tem
altade47,3%
em2021
DA REDAÇÃO

O volume das atividades tu-
rísticas na Bahia ampliou
43,9%, no 4º trimestre de
2021, em relação ao mesmo
trimestrede 2020. Comore-
sultadodotrimestre,aBahia
encerrou 2021 com uma ex-
pansãode 47,3%no turismo,
amaiorentreosestadosbra-
sileiros. O crescimento das
atividadescaracterísticasdo
turismo no Brasil foi de
27,6%no4º trimestree22,1%
no total de 2021.

As informações divulga-
das ontem foram sistema-
tizadaspela Superintendên-
cia de Estudos Econômicos e
Sociais da Bahia (SEI), autar-
quia vinculada a Secretaria
do Planejamento em parce-
ria com Secretaria do Turis-
mo, a partir de diversas fon-
tes de dados.

No acumulado do ano de
2021, frente a igual período
doanoanterior, a receitano-
minal no Brasil cresceu
26,3%. Todas as 12 unidades
da Federação que foram in-
vestigadas avançaram, com
destaqueparaBahia (47,8%),
que registrou a variação po-
sitiva mais expressiva entre
as unidades da Federação,
seguida por Pernambuco
(44,9%), depois Goiás
(40,5%), Rio Grande do Sul
(38,5%), e Espirito Santo
(36,7%).

O consumoativo faturado
(kWh) de energia elétrica
nas Atividades Caraterísti-
cas do Turismo (ACTs), de
acordo comdadosdaCoelba
sistematizados pela SEI,
apontou crescimento de
12,9%naBahia no 4º trimes-
tre de 2021 contra o 4º tri-
mestre de 2020, puxado,

principalmente, pelo exce-
lente desempenho em Ho-
téis (37,2%). O consumo em
2021 cresceu 7,9% impulsio-
nado também por Hotéis
(15,9%).
O fluxo de passageiros

(doméstico e internacional)
nos principais aeroportos
daBahia (Salvador, Porto Se-
guro, IlhéuseVitóriadaCon-
quista) avançou 71,8% no 4º
trimestrede2021 contrao4º
trimestre de 2020, impul-
sionado pela significativa
expansão registrada nos
quatro aeroportos do esta-
do. Seguindoomesmocom-

portamento, o fluxo de pas-
sageiros nos aeroportos da
Bahia fechou o ano de 2021
com expansão (49,7%).
A arrecadação de ICMS

das atividades característi-
cas do Turismona Bahia en-
cerrou o ano de 2021 com
expansão nominal de 7,8%,
impelido principalmente
pelas atividades de locação
de automóveis sem condu-
tor (79,3%), taxa superior
àquele registrado no ano
passado (-7,8%).
De acordo com as infor-

maçõesdoCadastroGeralde
Empregados e Desemprega-

dos (Caged), de responsabi-
lidade do Ministério do Tra-
balho e Previdência, siste-
matizadas pela SEI, no acu-
mulado de janeiro a dezem-
bro de 2021, o saldo de em-
pregos formais do setor de
turismo baiano se revelou
positivo, indicando uma ge-
ração líquida de 12.487 pos-
tos de trabalho, decorrente
de 52.186 admissões e
39.699 desligamentos. Um
cenário muito melhor do
que o observado em 2020,
quando o setor registrou
perdalíquidade17.972vagas
de trabalho na Bahia.

DIEESE

Custo da cesta
básica sobe
nas capitais no
mês demarço

ELAINE PATRICIA CRUZ
Agência Brasil, São Paulo

No mês de março, o preço
médio da cesta básica subiu
em todas as 17 capitais bra-
sileiras analisadas na Pes-
quisa Nacional da Cesta Bá-
sica, realizada mensalmen-
te peloDepartamento Inter-
sindical de Estatística e Es-
tudos Socioeconômicos
(Dieese).

A maior alta ocorreu no
Rio de Janeiro, onde o preço
médio da cesta subiu 7,65%,
seguidaporCuritiba(7,46%),
São Paulo (6,36%) e Campo
Grande (5,51%). Já a menor
variação foi registrada em
Salvador (1,46%).

A cesta mais cara do país,
nomêsdemarço, foiadeSão
Paulo, onde o preço médio
dos produtos que compõem
a cesta chegou a R$ 761,19.
Em seguida aparece a do Rio
de Janeiro, com custo de R$
750,71. Omenor valor foi re-
gistrado em Aracaju: R$
524,99.

Entre os itens que contri-
buíram para o aumento da
cesta estão o feijão, o pão
francês, a farinha de man-
dioca e o óleo de soja, que
tiveram alta em todas as ca-
pitais analisadas na pesqui-
sa do Dieese.
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RECURSOS HÍDRICOS Reservatório alcançou nível máximo do volume útil no
dia 31 de março e teve a vazão defluente reduzida nos últimos três dias

VolumedeSobradinho
chegaa 100%ereduzvazão

MIRIAM HERMES

O reservatório de Sobradi-
nho, que alcançou 100% do
Volumeútil (VU)nodia 31de
março, teve a vazãodefluen-
te reduzida nos últimos três
dias, de3milmetroscúbicos
por segundo (m³/s) para
1.500m³/s,marcaalcançada
ontem (06). O processo é
controlado pela Companhia
Hidro Elétrica do São Fran-
cisco (Chesf), que em nota
atribuiu a medida à neces-
sidade de manter a reserva
do volume, considerando a
diminuição das vazões
afluentes pela redução das
chuvas a partir demarço em
diversos pontos da bacia hi-
drográfica na Bahia eMinas
Gerais.

“Asvazõesoradefinidasse
mantêm até nova avaliação,
podendo ser alteradas em
função da evolução das chu-
vas e vazões na Bacia do São
Francisco”, segundo a nota,
indicando que as vazões
tambématendem“àsneces-
sidades de geração para su-
primento energético do Sis-
tema Interligado Nacional
(SIN), apresentadas pelo
Operador Nacional do Sis-
tema Elétrico (ONS)”.

Histórico
Construído na década de
1970,noNortedaBahia, com
o barramento do Rio São
Francisco, o reservatório
temafinalidadedeproduzir
energia elétrica, bem como
acumular água para abaste-
cer a população do semiá-
rido nos períodos de seca.
Também é útil para outras
atividades econômicas co-
mo irrigação e navegação.

“A última vez que vi a bar-
ragem com esse volume foi
em 2006”, afirmou o pre-
sidente do Comitê da Bacia

do Lago de Sobradinho,
Francisco Ivan de Aquino,
cobrando gestão consciente
destes recursos hídricos.
O Comitê abrange 11 mu-

nicípios baianos combioma
de caatinga ao redor do lago
artificial. “Nós entendemos
que o aproveitamento desta
água e retorno deve bene-
ficiar toda a sociedade, prin-

Ivan de Aquino/Divulgação/ 31 03 22

Na semana passada, o Lago do Sobradinho teve o nível de água elevado por conta das chuvas

cipalmente aos pequenos
produtores, e que não seja
favorecida apenas para o
agronegócio”, criticou.
Ele destacou ainda que o

comitê vem cobrando das
instituições federais um es-
tudo geológico do fundo da
barragem, para calcular o
volume de sedimentos de-
cantadosparao leitodesdea

construção do lago. “Com
certeza o lago não temmais
os 34 bilhões de m³ calcu-
lados na construção”, asse-
verou.
Segundo Aquino, “o asso-

reamentoébemvisível, com
diversas novas as que sur-
gem assim que o volume da
águacomeçaareduzir”.Para
ele,essasituaçãoocorrepela

falta de mata ciliar em lon-
gos trechos no entorno da
barragem e na extensão do
São Francisco e seus afluen-
tes,dentreoutrosfatoresan-
trópicos. Embora a represa
tenhaalcançado100%daca-
pacidade de armazenamen-
to, o resultado se deve às
chuvas que caíram em ou-
tras regiões da bacia.

REDE MUNICIPAL

Professores
anunciam
greve em
SantoAmaro

RODRIGO TARDIO

Professores da rede muni-
cipal de ensino do municí-
pio de Santo Amaro iniciam
greve por tempo indetermi-
nadoapartirdeamanhã.Em
cumprimento ao prazo que
determina a lei, a categoria
fez o anúncio na última se-
gunda-feira e vai exercer as
atividades até hoje para
cumprir as 72 horas a contar
do dia da decisão.
Na pauta, um dos pontos

é o cumprimento da Lei do
Piso Nacional doMagistério
11738/08, que inclui a reser-
vade1/3decargahoráriados
profissionais para ativida-
descomplementares respei-
tando os percentuais inter-
níveis da tabela salarial em
cumprimento ao Plano de
Carreira e Remuneração do
Magistério e do Plano Mu-
nicipal de Educação. Outro
ponto é o enquadramento
dos efetivos interessados na
ampliação da carga horária
antesdecontratação tempo-
rária de mais professores.
Há mais de um mês a ca-

tegoria reivindica direitos
que, de acordo com os pro-
fessores, não foram pagos
como o piso nacional e a so-
licitação de mudança de ní-
velporqualificação.Arepor-
tagem entrou em contato
com a Secretaria de Educa-
ção, mas não obteve respos-
ta até o fechamento desta
edição.
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Raio Laser
A terceira via é uma expressão
preguiçosa criada por uma
certa imprensa“

Movimentos sociaisMovimentos sociaisMovimentos sociaisMovimentos sociaisMovimentos sociais
Durante encontro da

Central de Associações das
Comunidades Tradicionais,
da Agricultura Familiar e
Campesina da Bahia
(Cecaf), encerrado ontem,
em Salvador, a pré-candidata
a deputada estadual Lucinha
Barbosa (PT) disse que o
pré-candidato ao governo
pelo seu partido, Jerônimo
Rodrigues, tem compromis-
so com os movimentos
sociais. Ela voltou a defen-
der a continuidade do projeto
de sociedade do governador
Rui Costa (PT), iniciado pelo
agora senador Jaques Wagner (PT-BA).

R e j e i ç ã oR e j e i ç ã oR e j e i ç ã oR e j e i ç ã oR e j e i ç ã o
Os conselheiros do Tribunal de Contas dos Municípios

da Bahia (TCM) recomendaram a rejeição das contas da
Prefeitura de Ibititá, na gestão do ex-prefeito Edicley
Souza Barreto, mais conhecido como Cafu. A causa da
reprovação das contas relativas ao exercício de 2020 foi a
ausência de recursos em caixa para pagamento das
despesas com restos a pagar no último ano do mandato
do gestor. Dessa forma houve descumprimento do artigo
42 da Lei de Responsabilidade Fiscal.

R
por parte dos desembargadores
baianos típica das mais acirradas
batalhas eleitorais travadas
normalmente pela classe política,
onde não têm faltado manobras e
desejo de perpetuação no poder,
além de judicialização de deci-
sões. Por trás do enfrentamento,
está o desejo de alguns magistra-
dos, liderados de um lado por
Sérgio Cafezeiro e de outro por
Abelardo da Mata, de desmontar
o que eles classificam como uma
hegemonia exercida na Corte há
cerca de 10 anos pelo grupo
encabeçado pelo desembargador
Mário Alberto Hirs.

Demonstrando que não está
disposto a abrir mão do poder no
órgão, o grupo de Mário impediu
que o colega Baltazar Saraiva
assumisse a cadeira de vice-
presidente do TRE, depois que
expirou o mandato do presidente
Roberto Maynard Frank, membro
destacado do time. Numa decisão
que advogados e colegas conside-

esponsável pela organi-
zação das eleições no
Estado, o Tribunal
Regional Eleitoral (TRE)
vive uma disputa por
seus cargos de comando

raram ‘teratológica’, o grupo de
Mário, que assumiu a cadeira de
Frank e possui maioria no TRE,
decidiu escolher para a vaga que
deveria ser ocupada por Saraiva o
juiz federal Ávio Mozar, quebrando
uma regra que o ministro do TSE
Mauro Campbell Marques acabou
restabelecendo ontem judicialmen-
te, a pedido do desembargador
preterido.

“Observo que a decisão proferi-
da pela Presidência e referendada
pelo Plenário do TRE/BA não
poderia ter convocado para o
exercício da Vice-Presidência e da
Corregedoria Regional Eleitoral o
Desembargador Eleitoral Ávio
Mozar José Ferraz de Novaes, que
embora mais antigo naquela Corte,
não compõe a Classe dos
Desembargadores Estaduais, mas
integra a de Juízes Federais”,
decidiu Marques, apoiando a
insurgência de Saraiva e, para os
adversários de Mário, colocando
claramente um limite para as
pretensões dele de se perpetuar no
comando do órgão, por meio de
Frank, que deseja mais um manda-
to à frente do TRE.

Na prática, o veto a Saraiva foi
interpretado como uma resposta da

dupla Mário e Frank contra a
decisão do Tribunal de Justiça de
ter estendido a eleição para a
escolha do novo desembargador
titular da Justiça Eleitoral para o
próximo dia 13 de abril, portanto,
após a expiração de seu período
no órgão e, consequentemente, do
mandato de presidente, um privilé-
gio do qual não precisaria ter sido
afastado para concorrer a uma
nova indicação para participar da
Corte Eleitoral. Agora, fora da
Corte, ele está na vala comum em
que disputarão a mesma escolha
para participar do colegiado eleito-
ral os colegas Cafezeiro e
Abelardo.

Teria sido o primeiro golpe
sofrido por Frank, secundado pela
decisão do TSE contrária à exclu-
são de Saraiva da vaga de vice-
presidente do TRE.
Desembargadores dizem que o
cenário não poderia ser mais
apropriado para a derrota do grupo
de Mário, caso, no entanto, a
oposição a ele não estivesse
dividida entre dois candidatos que
disputam a indicação para membro
titular do TRE. Daí, as gestões que
colegas de ambos os lados perma-
necem fazendo para que os
Cafezeiro e Abelardo cheguem a
um entendimento que permita a
apenas um deles concorrer, derro-
tando o projeto de Frank de ganhar
mais um mandato à frente da
Justiça Eleitoral.

* Raul Monteiro é editor da
coluna Raio Laser e do site Políti-

ca Livre e escreve neste espaço às
quintas-feiras.
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S e mS e mS e mS e mS e m
c a n d i d a t oc a n d i d a t oc a n d i d a t oc a n d i d a t oc a n d i d a t o

O vice-governador
João Leão (PP), pré-
candidato ao Senado na
chapa de ACM Neto
(União Brasil), disse que
não terá candidato à
Presidência da Repúbli-
ca, após inicialmente
dizer que apoiaria a
candidatura de Lula ao Planalto, mesmo após o rompi-
mento com o PT baiano. Em conversa com o deputado
federal Marcelo Nilo (Republicanos), Leão resumiu: “Estou
com Neto e acabou”. E complementou: “Não quero pare-
cer que estou com Lula interessado nos votos de Lula,
não quero ter o carimbo na testa de ninguém”. Leão
salientou que o mesmo vale para os demais presidenciá-
veis postos em cena. As declarações de Leão foram feitas
no programa que Nilo mantém nas redes sociais - o
“Vamos que vamos”. No episódio transmitido na noite de
ontem, o vice-governador disse que o cenário da disputa
presidencial é incerto.

C a s o sC a s o sC a s o sC a s o sC a s o s
A Bahia registrou

ontem 228 casos de Covid-
19, 384 recuperados e
mais 2 óbitos. Dos
1.535.160 casos confirma-
dos desde o início da
pandemia, 1.504.226 já
são considerados recupe-
rados, 1.200 encontram-se
ativos e 29.734 tiveram
óbito confirmado. O bole-
tim epidemiológico
contabiliza ainda 1.821.907
casos descartados e
328.736 em investigação.
Na Bahia, 63.021 profissio-
nais da saúde foram
confirmados para Covid-19.
Até ontem, 11.450.428
pessoas haviam sido
vacinadas com a primeira
dose, 10.534.028 com a
segunda dose ou dose
única e 4.971.736 com a
dose de reforço. Do público
de 5 a 11 anos, 820.513
crianças já foram imuniza-
das com a primeira dose e
194.474 já tomaram
também a segunda dose.
Ontem, foram registrados
195 novos óbitos no Brasil.
Ainda há 3.088 mortes em
investigação. Os óbitos em
investigação ocorrem pelo
fato de haver casos em
que o paciente morreu,
mas a investigação se a
causa foi a Covid-19 ainda
demanda exames e proce-
dimentos posteriores.

Ciro Gomes, após não conseguir decolar nas
pesquisas de intenção de voto.

C o m i t i v aC o m i t i v aC o m i t i v aC o m i t i v aC o m i t i v a
A deputada federal

Professora Dayane
Pimentel (União Brasil)
aceitou o convite do ex-juiz
federal e também correligi-
onário Sergio Moro para
integrar sua comitiva
durante viagem aos EUA
que terá encontros com
políticos e empresários
americanos, durante os
próximos sete dias. Após
as recentes críticas dos
Estados Unidos às decla-
rações do então presidente
Jair Bolsonaro (PL) em
defesa do presidente russo
Vladimir Putin, que
protagoniza um ataque aos
direitos humanos na
Europa, Moro visa fortale-
cer a aproximação de uma
terceira via política brasilei-
ra nas relações internacio-
nais com os americanos.

R u a sR u a sR u a sR u a sR u a s
A Comissão de Consti-

tuição de Justiça da
Câmara Municipal de
Salvador rejeitou, em
reunião realizada na última
terça-feira, um projeto do
Executivo que conferia
novos nomes a 50 ruas de
nove bairros da capital
baiana. A proposta enviada
ainda na gestão do ex-
prefeito ACM Neto (União
Brasil) foi rejeitada pela
totalidade do colegiado,
que aprovou parecer do
vereador Alexandre Aleluia
(PL), presidente da Comis-
são.

Dayane Pimentel

Não sabiaNão sabiaNão sabiaNão sabiaNão sabia
O presidente da

Assembleia Legislativa,
deputado Adolfo Menezes
(PSD), isentou ontem o
governador Rui Costa (PT) de
qualquer responsabilidade no
caso da demissão da filha do
deputado federal Marcelo
Nilo (PRP), Renata Nilo, que
estava grávida de oito meses
e sob licença médica.
Segundo Adolfo, o erro foi
provavelmente de um asses-
sor da secretaria de Saúde,
onde a veterinária estava
lotada, que desconsiderou o que diz a legislação
trabalhista e a Constituição Federal. “Não faz sentido
dizer que o governador não gosta de funcionárias por
causa desse episódio isolado”, disse o deputado.

P VP VP VP VP V
O deputado Bacelar (PV) foi eleito ontem novo líder

do PV na Câmara. A bancada é formada pelos deputa-
dos Aliel Machado (PR), Júlio Delgado (MG) e Sérgio
Toledo (AL). Bacelar agradeceu pelo apoio recebido e
disse que encara como “uma missão” o papel a ser
desempenhado num momento de turbulência agravado
por um governo antipopular e que bate recordes na
destruição do meio ambiente.

Adolfo Menezes

Ministro daMinistro daMinistro daMinistro daMinistro da
E c o n o m i aE c o n o m i aE c o n o m i aE c o n o m i aE c o n o m i a

A ideia do ex-presidente e
pré-candidato Luiz Inácio Lula
da Silva (PT) em indicar o nome
de Rui Costa para o posto de
ministro da Economia tem
ganhado força. Segundo a
colunista Vera Rosa, do Jornal
O Estado de S. Paulo, Lula
teria afirmado em reunião a
portas fechadas que, se eleito,
não fará um governo “requenta-
do”, mas que quer aproveitar os
ex-governadores no Ministério,
como Rui Costa – que terá deixado a administração da
Bahia –, Flávio Dino, Wellington Dias e Renan Filho,
além do próprio Alckmin. Nesse gabinete, o ex-tucano
não seria um vice decorativo.

Rui Costa

L a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t oL a n ç a m e n t o
O ex-secretário de

Saúde de Salvador, Leo
Prates (PDT), lança hoje,
às 18h, sua pré-candidatu-
ra à Câmara dos Deputa-
dos. O evento ocorre no
Centro de Convenções.

Q u a l i f i c a ç ã oQ u a l i f i c a ç ã oQ u a l i f i c a ç ã oQ u a l i f i c a ç ã oQ u a l i f i c a ç ã o
Mais de 50 agentes de endemias do Centro de Contro-

le de Zoonoses (CCZ), vinculado à Secretaria Municipal da
Saúde (SMS), participam nesta semana do curso de
formação sobre aplicação de inseticida a Ultra Baixo
Volume (UBV), com equipamento acoplado a veículos. A
qualificação teve início na segunda e vai até sexta-feira, no
auditório da Escola Estadual de Saúde Pública, no Parque
Bela Vista. O curso de qualificação visa preparar os
agentes de endemias para eliminar o mosquito na fase
adulta, quando há maior fator de risco para transmissão
das arboviroses zika, dengue e chikungunya. A aplicação
de inseticida a UBV, através de equipamento acoplado a
veículos, faz parte do programa de combate ao Aedes na
sua forma adulta, sendo utilizado em casos suspeitos de
arboviroses, que são doenças causadas por artrópodes,
incluindo insetos.

Maria daMaria daMaria daMaria daMaria da
PPPPPe n h ae n h ae n h ae n h ae n h a

Dois anos depois de
ter utilizado a Lei Maria da
Penha para solicitar
medidas protetivas contra
seu agressor, Luana
Emanuelle foi atendida
pelo Supremo Tribunal de
Justiça. A 6ª Turma do
Tribunal decidiu por unani-
midade que a legislação
voltada à proteção das
vítimas de violência domés-
tica também se aplica a
mulheres transexuais e
travestis, um entendimento
até então inédito e que cria
agora precedente a ser
aplicado em todos os
tribunais de instâncias
inferiores do País.

A g e n d aA g e n d aA g e n d aA g e n d aA g e n d a
Em Brasília, o pré-

candidato do PSDB à
Presidência da República
João Doria recebeu ontem
a visita na sede nacional
do partido de diversos
parlamentares e políticos.
Entre eles, a senadora
Eliziane Gama, do Cidada-
nia, e o presidente do
partido, que já formou
federação com o PSDB.
Hoje ele embarca para a
Bahia, onde cumprirá uma
série de encontros políti-
cos em Salvador, incluindo
um jantar com o ex-prefeito
ACM Neto (UB).

E d u c a ç ã oE d u c a ç ã oE d u c a ç ã oE d u c a ç ã oE d u c a ç ã o
O Grupo Educacional

Anchieta (GEA), responsá-
vel por administrar os
colégios São Paulo e
Anchieta em Salvador,
anunciou ontem que fará
uma “união estratégica”
com a Inspira Rede de
Educadores, do colégio
Cândido Portinari. “A
Inspira é uma das mais
importantes redes de
Educadores do país,
composta por escolas
espalhadas por 15 estados
e se orgulha de perpetuar
os legados pedagógicos de
cada uma dessas unida-
des educacionais. Com
essa união, as escolas se
fortalecem e ganham
projeção para seguir com o
trabalho de excelência que
sempre realizaram”, disse
o GEA em nota. A união
depende da autorização do
Conselho Administrativo de
Defesa Econômica
(CADE), do governo fede-
ral.

E m p r e g o sE m p r e g o sE m p r e g o sE m p r e g o sE m p r e g o s
Um protocolo de intenções no valor aproximado de

R$ 600 milhões deve gerar 570 postos de trabalho na
região de Camaçari. A Céramus Bahia Produtos
Cerâmicos LTDA, do Grupo Eliane, e o Governo da Bahia
assinaram um acordo que prevê a implantação de uma
unidade industrial no município, destinada à fabricação
de revestimentos cerâmicos. O governador Rui Costa e o
secretário estadual de Desenvolvimento Econômico em
exercício, Paulo Guimarães, estiveram na solenidade de
assinatura do documento, realizada na Governadoria.

PPPPPe t r o b r a se t r o b r a se t r o b r a se t r o b r a se t r o b r a s
O ex-secretário de Petróleo do Ministério de Minas e

Energia, José Mauro Ferreira Coelho, foi indicado para
ocupar a presidência da Petrobras, informou ontem à
noite a pasta. A escolha ocorre após o economista e
consultor Adriano Pires, anteriormente indicado para a
função, ter anunciado a desistência do cargo.

Conta de luzConta de luzConta de luzConta de luzConta de luz
O presidente Jair Bolsonaro anunciou o fim da bandei-

ra de escassez hídrica, em vigor desde setembro do ano
passado, e que gerava uma taxa extra na conta de ener-
gia elétrica de R$ 14,20 a cada 100 quilowatts-hora (kWh)
consumidos. Com o fim da bandeira, não haverá mais
cobrança de taxa extra na conta de luz. A medida entra
em vigor a partir do dia 16 de abril, informou o presidente.

Mi l i t a r e sM i l i t a r e sM i l i t a r e sM i l i t a r e sM i l i t a r e s
O Governo da Bahia enviou à Assembleia Legislativa

(ALBA) o Projeto de Lei nº 24.510/2022, que dispõe sobre
a pensão militar. O texto, de acordo com a mensagem

encaminhada pelo governa-
dor Rui Costa, busca
aprimorar regras específi-
cas para fortalecer o
Sistema de Proteção
Social dos Militares
(SPSM). O PL estabelece,
por exemplo, que a con-
cessão da pensão militar
será deferida levando em
consideração a declaração
de beneficiários preenchida
em vida pelo contribuinte.

PPPPPo s s eo s s eo s s eo s s eo s s e
Os suplentes de

vereador Alberto Braga
(Republicanos) e
Randerson Leal (PDT)
foram empossados, na
tarde de ontem, em soleni-
dade no Salão Nobre da
Câmara Municipal de
Salvador. O presidente da
Casa, vereador Geraldo
Júnior (MDB), conduziu a
cerimônia de posse.
Alberto Braga ocupava
uma cadeira na Câmara no
lugar do vereador Luiz
Carlos (Republicanos), que
se licenciou para assumir
a Secretaria Municipal de
Infraestrutura e Obras
Públicas (Seinfra).



Depois de seis manda-
tos consecutivos no Con-
gresso, o deputado licencia-
do Rodrigo Maia (PSDB) de-
sistiu de concorrer novamen-
te ao Legislativo e abriu ca-
minho para sua irmã gêmea,
Daniela Maia (PSDB), que
deixou a presidência da
RioTur. Maia chegou a se li-
cenciar do governo paulista,
mas, anteontem, reassumiu
o cargo de secretário de Pro-
jetos e Ações Estratégicas
Em entrevista ao Estadão no

Demitida, a veterinária
Renata Pinto Santana Nilo foi
renomeada ontem para o car-
go de assessora especial do
gabinete da Secretaria do
Meio Ambiente (Sema). Filha
do deputado federal Marcelo
Nilo (Republicanos), Renata
está grávida e retornou ao
posto após o pai reclamar pu-
blicamente da exoneração.

Nilo argumentou, em en-
trevista à imprensa, que sua
filha não poderia deixar o car-
go porque a legislação traba-

Dentro do montante in-
vestido pelo Podemos na pré-
campanha de Sérgio Moro,
suspensa pelo ex-juiz ao mi-
grar para o União Brasil, o
partido calcula que pagou R$
60 mil de recursos de sua
fundação ao coordenador de
campanha do ex-ministro, o
advogado Luis Felipe Cunha.
Ele foi um dos responsáveis
por articular a troca de parti-
do do ex-ministro para o União
Brasil - mudança condiciona-
da à sua desistência da corri-
da presidencial.

Segundo o partido, os
valores foram pagos em duas

Coordenador que ‘levou’ Moro ao União recebeu R$ 60 mil

Wagner e Roma trocam críticas por causa de altos impostos

Depois de o senador
Jaques Wagner (PT) criticar
os altos impostos no país, o
ex-ministro da Cidadania e
deputado federal João Roma
(Republicanos) saiu em de-
fesa do governo do presiden-
te Jair Bolsonaro (PL).

Em publicação no Twitter,
Wagner declarou que: “O atu-
al governo alcançou a maior
carga tributária, desde 2010.
Um patamar recorde de im-
postos pagos pelos brasilei-
ros. Um projeto de governo
que proclamou ‘mais Brasil e
menos Brasília’ está fazendo,
exatamente, o contrário. Pre-
cisamos aprovar uma refor-
ma tributária justa e solidá-

ECONOMIA

Ele foi um dos responsáveis por articular a troca de partido do ex-ministro

Terceira via decide
lançar um só

candidato à sucessão

DENTRO do montante investido pelo Podemos na
pré-campanha de Sérgio Moro, o partido calcula que
pagou R$ 60 mil para advogado
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D
candidato à Presidência da
República. Mesmo assim, o
grupo da terceira via só bate-
rá o martelo sobre quem será
o candidato no dia 18 de maio.

Até agora, o nome mais
cotado para encabeçar a cha-
pa única é o da senadora Si-
mone Tebet (MDB-MS). O ex-
governador do Rio Grande do
Sul Eduardo Leite (PSDB)
também se movimenta, mas
admite ser vice, caso haja
essa dobradinha. O impasse
ocorre porque quem venceu
as prévias do PSDB foi João
Doria, ex-governador de São

irigentes do MDB,
PSDB, União Brasil
e Cidadania fecha-
ram um acordo on-
tem e decidiram
lançar apenas um

VINICIUS VALFRÉ
ESTADÃO

SIMONE TEBET é
o nome mais
cotado para liderar
a candidatura de
terceira via à
Presidência da
República, apoiada
por outros partidos

Demissão de filha de Nilo causa
controvérsia no governo baiano

RODRIGO DANIEL SILVA/
REPÓRTER

Paulo, e não Leite.
Em comunicado emitido

após reunião em Brasília, as
cúpulas dos quatro partidos
declararam que o objetivo
dessa aliança  é apresentar
uma alternativa à polarização
entre o presidente Jair
Bolsonaro e o ex-presidente
Luiz Inácio Lula da Silva, que
hoje lideram as pesquisas.
“Conclamamos outras forças
políticas democráticas para
que possam se incorporar a
esse projeto em defesa do
Brasil e de todos os brasilei-
ros", diz a carta.

O texto é assinado pelo
presidente do União Brasil,
Luciano Bivar; do MDB, Baleia
Rossi; do PSDB, Bruno Araú-
jo; e do Cidadania, Roberto
Freire. Antes da definição, o
União Brasil ainda pretende
submeter uma sugestão de
nome à análise do grupo, até
o próximo dia 14.

O ex-juiz Sérgio Moro se
filiou ao União Brasil após
deixar o Podemos, mas seu
novo partido não quer que ele
seja candidato à sucessão de
Bolsonaro. A ideia é que Moro
concorra a uma vaga na Câ-
mara dos Deputados, por São
Paulo. A cúpula do União Bra-
sil avisou que no próximo dia
14 submeterá o nome indica-
do pelo partido para aprecia-
ção do MDB, PSDB e Cidada-
nia.

Na tarde desta quarta-fei-
ra, Eduardo Leite se reuniu
com Simone Tebet, no Sena-
do. Nesta manhã, em entre-
vista à Rádio Eldorado, a se-
nadora afirmou ver Leite
como um "grande ativo do
PSDB".

Temer - O ex-presidente
Michel Temer (MDB) disse
ontem que a intenção de seu
partido é levar a candidatura
da senadora Simone Tebet

ria, capaz de corrigir
distorções do sistema com
um modelo que taxe quem
ganha mais e alivie quem
ganha menos”.

Roma não gostou da crí-
tica e reagiu. O ex-ministro
criticou, inclusive, o governa-
dor Rui Costa (PT) por não
reduzir o ICMS dos combustí-
veis. “O senador Jaques
Wagner ataca o presidente
Jair Bolsonaro, mas o PT nun-
ca fez nada para destravar a
proposta de reforma tributá-
ria que tramita no Congresso
Nacional. Muito pelo contrá-
rio. Onde governa, o PT
escorcha a população. Na
Bahia, o governador Rui Cos-
ta aplica a maior alíquota de
ICMS sobre os combustíveis.
Recentemente não teve a mí-
nima vergonha de aumentar

a taxa de embarque para Mor-
ro de São Paulo em 500%”,
disse ele.

VISITA
O município de Araci, no

nordeste do estado, recebe a
visita do governador Rui Cos-
ta na manhã de hoje. Durante
a viagem, Rui vai entregar três
ambulâncias para as prefei-
turas de Araci, Inhambupe e
Teofilândia. Os equipamen-
tos foram adquiridos por
meio da Secretaria de Saú-
de do Estado (Sesab).

A Embasa, empresa vin-
culada à Secretar ia de
Infraestrutura Hídrica e Sa-
neamento (Sihs), será auto-
rizada pelo governador a ini-
ciar licitação para implanta-
ção de Sistema de Água
(rede de distribuição e liga-

ções domici l iares) para
atender os povoados de La-
goa de Cima, Retirada, Nos-
sa Esperança, Laranjeiras e
Rufino.

Rui vai também autorizar
a Conder a firmar convênio
com a Prefeitura de Araci
para construção de praças
nos povoados de Tapuio e de
Tanque da Nação. A Conder
é uma companhia ligada à
Secretaria de Desenvolvi-
mento Urbano do estado
(Sedur). Ele vai ainda anun-
ciar a implantação do sinal
de telefonia de celular da ope-
radora Claro, na localidade de
Barreiras e Pedras Altas. A ini-
ciativa é do Programa Fala
Bahia, uma parceria entre as
secretarias estaduais de
Infraestrutura (Seinfra) e da
Fazenda (Sefaz) e a Claro.

vezes à empresa do advoga-
do, BellaCiao, e teriam o ob-
jetivo de colaborar com a ela-
boração do plano de governo
quando o ex-juiz ainda apos-
tava na corrida presidencial.
Seguindo a legislação eleito-
ral, a Fundação Podemos é
financiada com 20% dos re-
passes do Fundo Partidário,
de acordo com a legenda.
Desta forma, a verba pública
custeou os serviços.

Em nota enviada na noite
desta terça-feira, 5, Cunha
afirmou que sua empresa foi
contratada pela Fundação
Podemos para “elaborar um
projeto de melhorias para o
país, visando subsidiar uma
possível candidatura presi-
dencial”, mas que o partido
ainda está devendo pelos

serviços prestados. “O traba-
lho vinha sendo desenvolvido
regularmente com a previsão
de pagamentos mensais.
Entretanto, somente as duas
primeiras parcelas referentes
à prestação do serviço foram
efetivamente quitadas”, dis-
se. Ele alega, ainda, que a
“situação de inadimplência”
teria afetado outros
prestadores de serviços con-
tratados pelo Podemos no
período. Segundo o advoga-
do, a equipe de marketing
apartada do partido não foi
sido remunerada pelo traba-
lho referente a propagandas
partidárias veiculadas.

O advogado chegou à pré-
campanha em meados de
dezembro, e promoveu uma
fase de “separação de cor-

pos” entre o ex-juiz e o Pode-
mos, quando cercou Moro de
pessoas de confiança exter-
nas à estrutura do partido. Foi
um dos pivôs da disputa por
dinheiro entre a equipe do ex-
ministro e a presidente do
Podemos, Renata Abreu. O
partido se comprometeu a
disponibilizar R$ 40 milhões
para a campanha. Integrantes
da legenda afirmaram
ao Estadão que Moro e Cu-
nha pediam R$ 70 milhões.

O advogado também foi
responsável por substituir a
agência contratada pelo Po-
demos pelo marqueteiro
Pablo Nobel, que assumiu a
campanha de Moro. Também
manteve próximo da equipe o
marqueteiro Paulo Vasconce-
los.

lhista garante estabilidade
para mulheres grávidas. O
parlamentar federal ameaçou
ir à Justiça contra a decisão
do governo Rui Costa (PT).

O deputado federal rom-
peu politicamente com o gru-
po de Rui Costa no início de
fevereiro. Na época, ele esta-
va dialogando com a base do
pré-candidato a governador,
ACM Neto (União Brasil), o
que desagradou o governa-
dor e o senador Jaques
Wagner (PT).

“Rui Costa e Jaques
Wagner são uma fraude. Os
dois ganharam a eleição di-

zendo que ia mudar a Bahia,
que ia fazer um governo mo-
derno, mas ganhou a eleição
e está administrando com o
carlismo. 50% do governo
hoje são de carlistas. O pre-
sidente da Assembleia
(Adolfo Menezes) é ex-
carlista. Dois senadores (An-
gelo Coronel e Otto Alencar)
são ex-carlistas. Rui Costa e
Wagner são uma fraude. Ga-
nharam com um discurso e
administram com outro”, ata-
cou Nilo na época.

Nilo hoje briga para ser
candidato a vice-governador
na chapa de ACM Neto.

Maia: ‘Temos de entender que
nosso campo é à direita do Lula’

ESTADÃO CONTEÚDO Palácio dos Bandeirantes, o
ex-presidente da Câmara
disse que segue como coor-
denador do plano de governo
de João Doria, pré-candidato
tucano ao Planalto Para ele,
que rejeita o rótulo de tercei-
ra via, o PSDB deve se
posicionar como partido de
centro-direita. Confira as prin-
cipais declarações:

Questionado sobre por
que desistiu de tentar o 7.º
mandato de deputado, Maia
disse: “Quero uma experiên-
cia fora do Legislativo. Tive a
experiência com Doria e ago-
ra com o Rodrigo (Garcia),

que é meu amigo, e vejo a
possibilidade de ajudar no
governo dele. Quero aprender
mais sobre gestão e orça-
mento público para no futuro
ter outros desafios na políti-
ca ou no setor privado”.

Sobre a campanha de
João Doria, da qual é coorde-
nador: “Na campanha do João
eu coordeno o plano de go-
verno. Quero me restringir a
isso. Entrei no PSDB, mas
existem muitos conflitos dos
quais não quero participar. Já
em relação ao Rodrigo
Garcia, é uma eleição dife-
rente. Ele é meu amigo”.

DEPOIS de o sena-
dor Jaques Wagner
criticar os altos
impostos no país, o
ex-ministro João
Roma saiu em defesa
de Bolsonaro

(MDB-MS) ao Palácio do Pla-
nalto "até o fim". Após discur-
so na Confederação Nacio-
nal da Indústria (CNI), em
Brasília, Temer também afir-
mou que espera um cresci-
mento da correligionária nas
pesquisas de intenção de
voto.

"Pessoalmente acho que

ela vai crescer na pesquisa.
Nós temos abril, maio, ju-
nho, julho, muito tempo pela
frente. Acho que o desempe-
nho que ela está tendo, o
empenho, o desembaraço
vai fazer com que ela cresça
na pesquisa", afirmou o ex-
presidente a jornalistas. "Eu
tenho falado muito com o pre-

sidente Baleia Rossi e outros
companheiros do MDB. A
ideia é exatamente esta: le-
var (a candidatura) até o fim",
emendou. Nos últimos dias,
com a saída do ex-ministro da
Justiça Sérgio Moro (União Bra-
sil) da corrida pela Presidência
e a briga interna no PSDB  entre
Doria e Eduardo Leite.



cmyk

Baixa renda
Além da desistência de

Moro, outra aposta para o
crescimento de Bolsonaro é
o pacote de medidas volta-
das à população de baixa
renda anunciado recente-
mente pelo Governo.

Corrida
Sondagem do Instituto

Paraná Pesquisas,
divulgada ontem, mostra
Lula com 40,1% das inten-
ções de voto. Bolsonaro
aparece com 32,7% e segue
em tendência de redução da
vantagem do petista.

Freio na CPI
Os presidentes do Se-

nado, Rodrigo Pacheco
(PSD-MG), e da Câmara,
Arthur Lira (PP-AL), atuam
para barrar a CPI do MEC.
Não querem palanque para
parlamentares em ano elei-
toral.

Caserna
Enfraqueceu a tentativa

do ex-presidente Lula de re-
construir pontes com as
Forças Armadas após o
petista ter afirmado que vai
demitir 8 mil militares que
ocupam cargos
comissionados caso assu-
ma a Presidência em 2023.

Caserna 2
Ex-ministros dos gover-

nos petistas – como Jaques
Wagner, Celso Amorim e
Nelson Jobim– atuavam, até
aqui, para reaproximar o ex-
presidente de oficiais de alta
patente do Exército, Marinha
e Aeronáutica. Embora acon-
selhado por aliados a rever
a declaração, Lula mantém
a ameaça.

Promovida
Alçada ao cargo de vice-

procuradora-geral da Repú-
blica, Lindôra Araújose in-
dispôs com a categoria após
ter colocado em dúvida, no
ano passado, a eficácia das
máscaras no combate à
pandemia de coronavírus. A
associação que representa
os procuradores (ANPR) in-
tensificou campanha pelo
uso da proteção após a ma-
nifestação dela.

Liderança
Recém-filiado ao PL,

partido de Jair Bolsonaro, o
senador Carlos Viana (MG)
desponta como favorito para
ser o líder do governo no
Senado. O posto está vago
desde dezembro do ano
passado, quando o senador
Fernando Bezerra (MDB-PE)
abandonou a liderança.

Lei Paulo Gustavo
A oposição na Câmara

e no Senado já contabiliza
votos para tentar derrubar o

veto do presidente
Bolsonaro à Lei Paulo
Gustavo, que destinaria re-
cursos aos Estados, Distri-
to Federal e municípios para
fomento a projetos
culturais.O presidente justi-
fica, no veto, que o projeto
fere a Lei de Responsabili-
dade Fiscal, “por criar uma
despesa prevista no teto de
gastos, mas sem a com-
pensação”.

Cidades
Vice-presidente da Câ-

mara, o deputado Marcelo
Ramos (PSD-AM) lançou a
Frente Parlamentar das Ci-
dades Inteligentes. O
colegiado tem como objeti-
vo fomentar políticas para
tornar os municípios mais
racionais do ponto de vista
urbanístico, sustentável e
tecnológico. Segundo o par-
lamentar, trata-se de orga-
nizar a cidade de tal modo
que as pessoas tenham
próximo de suas casas to-
dos os produtos e serviços
que elas precisem.

Atacado
O Ministério da Econo-

mia colocou à venda 20
imóveis da União. Os valo-
res variam entre R$ 38,5 mil
e 17,25 milhões.As ofertas
são para terrenos, casas,
apartamentos e fazendas
localizados em São Paulo,
Espírito Santo, DF, Santa
Catarina, Roraima, Rio
Grande do Sul, Goiás, Cea-
rá, Bahia e Mato Grosso. No
total, os bens estão avalia-
dos em R$ 67,5 milhões.

Varejo
Segundo o Radar

Scanntech, o varejo alimen-
tar no mês de fevereiro reto-
mou o crescimento nas ven-
das em valor (+9,2%), ainda
abaixo da inflação. Os pre-
ços mais altos dos alimen-
tos contribuem para o au-
mento do faturamento de
supermercados e
atacarejos, mas o número
de itens vendidos continua
diminuindo.

ESPLANADEIRA
# Associação dos Em-

baixadores de Turismo do
RJ promove, dia 7, Café da
Manhã Virtual ao Corpo
Consular, com apoio do Ho-
tel Fairmont. # Isa Colli lan-
ça novo livro ‘Tulipa Glória e
sua amiga Vitória’. # Brink’s
anuncia ampliação dos ser-
viços para o Rio de Janeiro.
#Fundação Cesgranrio abre
inscrições, até dia 30, para
a avaliação Pisa para Esco-
las. # COMEXPORT abre
novo escritório na China. #
Grupo Med+ assina contra-
to com CCR Aeroportos e
passa a operar em 15 cam-
pos de aviação.

ESPÓLIO DE VOTOS
Coordenadores da pré-candidatura à reeleição do

presidente Jair Bolsonaro (PL) e ministros apostam em
crescimento de dois a três pontos percentuais nas

próximas pesquisas eleitorais após a desistência de
Sergio Moro. Nas últimas principais sondagens, quando

ainda estava na disputa, o ex-juiz da Lava Jato
oscilouentre 5% e 7% das intenções de votos. O que

anima o entorno de Bolsonaro é o perfil dos eleitores de
Moro:  anti-esquerda e conservador.

POR LEANDRO MAZZINI E WALMOR PARENTE
E COM CAROLINA FREITAS E SARA MOREIRA

Coluna
ESPLANADA

A
O ESTADO DE S.PAULO

saída de Sérgio
Moro da corrida
presidencial abriu
margem para ou-
tros pré-candidatos

crescerem na disputa,
aponta pesquisa XP/
Ipespe divulgada ontem. O
p r e s i d e n t e  J a i r
Bolsonaro (PL) subiu quatro
pontos, de 26% para 30%,
do último levantamento para
este - seu melhor desempe-
nho registrado até o momen-
to. Ele permanece atrás
de Luiz Inácio Lula da
Silva (PT), que mantém a li-
derança com 44%, mesmo
patamar da pesquisa anteri-
or. 

Excluído o ex-juiz da re-
lação de
p res i denc iáve i s ,  C i r o
Gomes (PDT) avançou de
7% para 9% nas intenções
de voto; João Doria (PSDB),
de 2% para 3%; e Simone
Tebet, de 1% para 2%. To-
das as oscilações estão
dentro da margem de erro.
Indecisos e os que preferem
votar nulo ou branco também
cresceram, e foram de 9%
para 12%. Anteriormente, o
Estadão mostrou que a saí-
da de Moro influenciava o
porcentual de “brancos e
nulos”. 

O ex-presidente Lula
continua liderando o cenário

Ipespe: Bolsonaro, Ciro e Doria
crescem sem Moro na disputa

Senado enterra reforma tributária
para evitar perdas em ano eleitoral

 

O Senado deve enterrar
a reforma tributária para evitar
perdas em ano eleitoral, de
acordo com líderes da Casa.
O movimento ficou mais ex-
plícito ontem, quando sena-
dores deixaram de registrar
presença na Comissão de
Constituição e Justiça (CCJ)
e impediram a votação no
colegiado.

A proposta foi adotada
pelo presidente da
Casa, Rodrigo Pacheco
(PSD-MG), como bandeira da
gestão na tentativa de atrair
apoio para a reeleição na pre-
sidência do Senado, em fe-
vereiro de 2023.

Pacheco ainda alimenta

O ESTADO DE S.PAULO
expectativas de aprovação
neste ano, mas, nos bastido-
res, admite não ter votos hoje
para aprovar a medida na
Casa. Parlamentares dizem
que, mesmo se o texto pas-
sar no Senado, não há
chances de votação na Câma-
ra.

“É inoportuno e inade-
quado buscar uma reforma
tributária às vésperas de uma
eleição. Boa parte dessa re-
forma é submetida a uma lei
complementar que sequer
será feita no mandato neste
momento. Acho que esta é
uma reforma que deveria ser
analisada com profundidade
e legitimidade pelos futuros
governantes que serão elei-
tos neste ano”, afirmou o lí-
der do MDB, Eduardo Braga.

espontâneo, aquele em que
o entrevistado expressa sua
preferência sem que seja
apresentada uma lista de
opções, com 36%. O núme-
ro é o mesmo de março. Já
Bolsonaro cresceu, e agora
tem 27%. No segundo tur-
no, o petista vence o atual
chefe do Executivo com van-
tagem de 20 pontos, com
53% contra 33%. A distân-
cia, contudo, é menor do que
há dez dias, quando era de
23 pontos.

O Ipespe ouviu mil elei-

tores entre os dias 2 e 5 de
abril. A margem de erro do
levantamento é de 3,2 pon-
tos porcentuais, para mais
ou para menos, e o código
do registro na Justiça Elei-
toral é BR-03874/2022.

Avaliação do governo

A avaliação do governo
do presidente Jair Bolsonaro
continua negativa para mais
da metade da população,
segundo pesquisa Ipespe.
Para 54%, o governo é pés-

simo, mesmo número da
amostragem anterior. Para
29% é ótimo, dois pontos
percentuais a mais que no
último levantamento. Outros
15% classificaram o gover-
no como regular. A aprova-
ção do governo Bolsonaro
também é baixa. Segundo a
pesquisa, 33% aprovam a
gestão do presidente, en-
quanto 63% desaprovam.

Resta agora saber ago-
ra como será o desempe-
nho do candidato oficial da
terceira via.
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Caminho de Compostela 2

A o querido amigo
Luiz Mendonça
Filho.

Segundo a
experiência

da Espanha, o grau de
compromisso ou de maturi-
dade dos peregrinos com a
dura caminhada oscila em
razão da qualidade do
preparo físico, a que se
submeteram para
empreendê-la, ao lado do
nível de informações sobre
as dificuldades naturais e
inerentes ao trajeto escolhi-
do.

Essa análise prévia
explica porque os percur-
sos variam tanto em sua
extensão, sendo a mínima
de 120 km, para receber
chancela oficial e a máxima
de 870 km, se, passando
de Santiago de
Compostela, for até a
borda do mar atlântico,
ponto que, por muitos
séculos, foi considerado o
fim do mundo, posto que
passou a ser ocupado por
Ushuaia, no extremo sul
da Argentina.

PONTO DE VISTA Joaci Góes
Registre-se a

diferença abissal, existen-
te, em matéria de conforto
emocional, entre fazer o
Caminho só ou acompa-
nhado. Pensamos que,
com raras exceções, os
que optam por cumprir a
jornada solitariamente, o
fazem por ignorar os
consideráveis riscos
embutidos nas frequentes
travessias de regiões
ermas sem um ponto
sequer de apoio ou a visão
de um ser vivo qualquer,
exceções feitas a alguns
poucos pássaros adapta-
dos às infindáveis culturas
do feno para alimentar a
pecuária estabulada que
não deixa à mostra uma
visão furtiva que seja das
variedades do gado confina-
do.

Por hoje é só,
porque mais uma jornada
diária de 30 km nos chama.

gens ao cérebro, acusando
a sucessão de desconfor-
tos de frequência e intensi-
dade até agora desconheci-
das.

Os inúmeros relatos
dessa experiência revelam
reações as mais distintas,
variando, desde os que
acolhem como estímulo
para a continuidade a
emergência de cada dor até
os que, na primeira oportu-
nidade, iniciam o imediato
retorno à velha e agradável
rotina sedentária. Pelo
pouco que temos testemu-
nhado, nesta primeira de
quatro semanas, atraves-
sando os campos, grandes,
médias e pequenas cidades

acumulada pelos que
fizeram os percursos
peripatéticos mais longos
do Caminho para Santiago
de Compostela, são três os
estados que se apossam
dos peregrinos, sucessiva-
mente, o físico ou corporal,
o mental e o espiritual.

No momento em que
escrevemos, encontramo-
nos no apogeu do estado
físico, em que predominam
as atenções com o corpo
que emite,
ininterruptamente, mensa-

Bolsonaristas falam em se
armar após declaração de Lula

Uma fala de Luiz Inácio
Lula da Silva (PT) durante um
evento da Central Única dos
Trabalhadores (CUT) gerou
forte repercussão entre depu-
tados bolsonaristas - dois
deles chegaram a insinuar
que pegariam armas de fogo
contra o petista e seus
apoiadores. O ex-presidente
defendeu “mapear o endere-
ço” de parlamentares e se di-
rigir a esses locais para “in-
comodar a tranquilidade de-
les”, pressionando-os com
as demandas dos sindicalis-
tas. 

“Fazer ato público na fren-
te do Congresso Nacional
não move uma pestana de
um deputado. Quando a gen-
te está dentro do plenário, a
gente não sabe se está cho-
vendo lá fora, se está caindo
canivete (...) Deputado tem
casa. Eles moram em uma
cidade, nessa cidade tem sin-
dicalista (...) Se a gente
mapeasse o endereço de
cada deputado e fossem 50
pessoas até a casa dele, não
é para xingar, mas para con-
versar com ele, conversar
com a mulher dele, com o fi-
lho dele, incomodar a
tranquilidade dele. Eu acho
que surte muito mais efeito”,
disse o petista. 

A declaração desenca-

O ESTADO DE S.PAULO
deou uma onda de publica-
ções contrárias à sugestão de
Lula nas redes sociais. O
deputado Junio Amaral (PL-
MG) publicou um vídeo empu-
nhando um revólver e disse,
ironicamente, que iria aguar-
dar a “turma” do petista che-
gar em sua casa. 

“Serão muito bem-vin-
dos”, disse ele, enquanto car-
regava uma arma de fogo
com munição.

A deputada Carla
Zambelli (PL-SP) afirmou
que, em sua casa, vigora a “le-
gítima defesa”. Segundo ela,
os militantes da esquerda
“sempre foram muito violen-
tos”, citando episódios em
que grupos invadiram a Bol-
sa de Valores e igrejas. “Meu
lar é inviolável, minha família
é sagrada. Então, digo uma
coisa para vocês: na minha
casa tem pistola”, disse Carla
Zambelli. 

Ela completou, dirigindo-
se à mãe, que aparece no fun-
do do vídeo: “Olha, mãe, se
vier vagabundo aqui, a senho-
ra está autorizada a pegar a
pistola e meter chumbo”. A
deputada prometeu denunci-
ar o ex-presidente no Ministé-
rio Público por suposta inci-
tação ao crime. 

O deputado
federal Marcel van
Hattem (Novo-RS) chamou
de “criminosa” a declaração
de Lula.

Uber vai mostrar destino e
valor aos motoristas do app

O Uber vai passar a mos-
trar para os motoristas par-
ceiros o endereço de destino
e o valor total da corrida an-
tes que eles aceitem a via-
gem. A atualização do
aplicativo para os condutores
foi anunciada pela empresa
nesta terça-feira (5) e já está
disponível.

Segundo a empresa, o
novo recurso está disponível
em todas as capitais do país.
O Uber afirmou ainda que a
tela de oferta está disponível
para motoristas de outras
“centenas de municípios que
fazem parte das maiores re-
giões metropolitanas” do
país, mas não especificou
quais são essas cidades.

Antes dessa mudança, o
motorista só via uma estima-
tiva do percurso até o ponto
de encontro do usuário. Ago-
ra, além de conferir o desti-
no, a tela de oferta de viagem
também passa a mostrar o
valor total em reais que o
motorista receberia com a
corrida, incluindo o adicional
de preço dinâmico, quando
esse recurso estiver ativo.

Segundo a empresa, no
novo modelo, o cálculo de
ganhos do motorista deixa de
ser fixo e passa a incluir mais
variáveis. Antes, eram consi-
derados tempo e distância

G1
em cada corrida. Agora,
o Uber afirma que o preço da
corrida leva em consideração
o trajeto até o passageiro, o
horário do dia e o perfil da vi-
agem.

Por que mudou?
Segundo o Uber, a medi-

da visa diminuir
as desistências e os cance-
lamentos de corridas no
aplicativo, um dos efeitos
colaterais da alta dos com-
bustíveis. Como
o g1 informou no último
mês, cada alta nos preços cai
como uma bomba nos gru-
pos de conversa dos motoris-
tas do app.

Selecionar as melhores
corridas é uma forma dos
motoristas garantirem o retor-
no da atividade. O novo recur-
so do Uber pode facilitar a ati-
vidade dos parceiros da pla-
taforma.

Em setembro do ano
passado, a Associação dos
Motoristas de Aplicativos de
São Paulo (Amasp) acusou
o Uber de excluir, em todo o
país, mais de 15 mil motoris-
tas por excesso de cancela-
mentos.

Na época, a empresa ne-
gou a quantidade, dizendo
que baniu 1,6 mil condutores.
A empresa também afirma
que “cancelamentos excessi-
vos ou para fins de fraude” vi-
olam o Código da Comunida-
de.

JAIR BOLSONARO aparece na
pesquisa com 30%, Ciro Gomes
com 9%, João Doria com 3% e
Simone Tebet com 2%



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 



 

 

 

 





 

 

Governo antecipa fim da bandeira escassez 

hídrica, e conta de luz fica mais barata a 

partir do dia 16 
Data prevista originalmente era 30 de abril. Custo adicional de R$ 
14,20 a cada 100 mWh serve para bancar energia de termelétricas, 
mais caras, além de estimular consumo racional. 

Por Ana Paula Castro e Jamile Racanicci, TV Globo — Brasília 

06/04/2022 19h04  Atualizado há 14 horas 
 

O Comitê de Monitoramento do Setor Elétrico (CMSE), vinculado 
ao Ministério de Minas e Energia (MME), anunciou nesta quarta-feira (6) que a 
bandeira tarifária escassez hídrica será encerrada no próximo dia 16. O 
MME anunciou também que será aplicada a bandeira verde (sem cobrança 
adicional). 
 
A bandeira escassez hídrica é a mais cara do sistema e foi criada por uma 
resolução do CMSE. Ela incide nas contas de luz desde setembro de 2021 e foi 
implantada na tentativa de cobrir os custos adicionais diante das medidas 
adotadas para enfrentar a escassez hídrica. 

Veículo: G1  

Data: 06/04/2022 Caderno: Economia 



 

Entenda as bandeiras tarifárias — Foto: G1 

A decisão antecipa em duas semanas a retirada do custo extra – a previsão 
inicial era de que a medida durasse até 30 de abril. A bandeira escassez 
hídrica adicionou R$ 14,20 às contas de energia para cada 100 mWh 
consumidos (exceto para as famílias inscritas na Tarifa Social). 
Estabelecer as tarifas e acionar as demais bandeiras tarifárias (verde, 
amarela e vermelha) são atribuições da Agência Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel). Em nota, a agência disse que especificamente "a decisão da retirada 
da bandeira escassez hídrica compete ao Comitê de Monitoramento do Setor 
Elétrico (CMSE)". 
 
O governo afirma que o nível de chuvas nos últimos meses e a adoção de 
medidas emergenciais permitiram reduzir o acionamento das usinas 
termelétricas, mais caras e poluentes que as hidrelétricas. 
"Com a redução de custos, o Governo Federal antecipou o fim da bandeira 
escassez hídrica para 15 de abril. E mais, com a manutenção das atuais 
condições de chuva, a perspectiva é de bandeira verde até o final do ano", 
diz material divulgado pelo ministério. 



 
De acordo com o ministério, a eliminação da cobrança adicional resultará em 
uma redução média de 20% na conta de luz do consumidor residencial. 
 
CMSE 
O fim da bandeira de escassez hídrica foi uma decisão do Comitê de 
Monitoramento do Setor Elétrico (CMSE), que se reuniu na tarde desta 
quarta-feira (6). 
 
A vigência da bandeira estava prevista até o fim de abril. Porém, o conselho 
decidiu interromper a cobrança da bandeira antecipadamente devido à 
"significativa melhora nas condições de atendimento" e à menor demanda 
pelo acionamento de usinas térmicas. 
 
Segundo comunicado do conselho, o CMSE revogou a autorização de 
acionamento de usinas termelétricas para retomar a operação ordinária do 
sistema. 
 
"Essa decisão [...] se refletirá na redução dos custos aos consumidores de 
energia elétrica brasileiros, mantida a segurança do atendimento", afirmou. 
Em rede social, o presidente Jair Bolsonaro também afirmou que todos os 
consumidores de energia deixarão de pagar a bandeira de escassez hídrica 
a partir de 16 de abril, quando disse que será acionada a bandeira verde. 
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Pela extinção do IOF
O imposto se tornou uma incidência arrecadatória, violando seu objetivo original
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— Foto: Eduardo Soares/Unsplash

No dia 15 de março, o presidente Jair Bolsonaro assinou decreto que reduziu

escalonadamente o Imposto sobre Operações Financeiras (IOF) nas operações

cambiais, até que se atinja zero em 2029. A medida é parte dos compromissos

assumidos pelo Brasil para ser admitido na Organização para a Cooperação e

Desenvolvimento Econômico (OCDE), que não aceita essa incidência em seus países-

membros. A renúncia de receita será de R$ 7,7 bilhões por ano, a partir de 2029.

Logo depois, eliminou-se o tributo nas operações de combate à escassez hídrica,

com perdas de R$ 188 milhões.

Na verdade, é hora de aproveitar a oportunidade para extinguir o IOF, o que poderia

ser feito em dez anos com redução linear em cada exercício. O tributo é grande

gerador de ineficiências na economia brasileira. Sua arrecadação em 2021 foi de R$

48,6 bilhões. Assim, a redução gradual poderia ser feita sem danos sérios à situação

fiscal. Os benefícios superariam de longe os custos.

O IOF foi criado na reforma tributária de 1965 (emenda constitucional 18 à

Constituição de 1946), em substituição ao imposto do selo. Diz-se que Octavio

Gouveia de Bulhões e Roberto Campos, ministros da Fazenda e do Planejamento,

respectivamente, detestavam aquele imposto. Foram eles que propuseram a

reforma. Eles resolveram que seria conveniente mantê-lo de forma limitada com fins

extrafiscais, talvez porque a renúncia de arrecadação fosse relativamente alta.

Arrecadação do IOF, que girava em torno de 1,3% da receita
anual federal, saltou para 3% e tem-se mantido em torno
disso

O IOF serviria para intervenções na economia e para tributar operações cambiais, de

crédito e de seguros - todos de efeitos econômicos perversos. Sua receita

constituiria reserva monetária no Banco Central. Até a Constituição de 1988, o IOF

era regulado pelo Conselho Monetário e arrecadado pelo Banco Central.
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O imposto acabou virando uma incidência arrecadatória, violando seu objetivo

original. De fato, imediatamente após a extinção da CPMF pelo Congresso (2007), o

governo Lula criou uma alíquota de 0,38%, a mesma que incidia nas operações

antes tributadas pela CPMF. Foi um desrespeito ao Parlamento e à sociedade. O

imposto passou a ser cobrado também na compra de moedas estrangeira por

viajantes e nas aquisições de bens e serviços no exterior, via cartões de crédito A

arrecadação, que girava em torno de 1,3% da receita anual da União, saltou para 3%

e tem-se mantido em torno disso nos últimos anos.

O imposto do selo era uma incidência primitiva e causadora de distorções, que não

podia ser admitida em um sistema tributário moderno. Paraíso da complexidade, o

Brasil se adaptou bem ao IOF. É o que diz Isaías Coelho, um de nossos melhores

tributaristas, que tem experiência como fiscal de tributos federais, chefe da divisão

de política tributária do Fundo Monetário Internacional e profissional no ensino e na

pesquisa acadêmica.

O imposto do selo foi criado em Veneza, em 1604. A Espanha o adotou em 1610 e a

Holanda seguiu o exemplo em 1620, curiosamente para financiar a luta de

independência contra o invasor, a mesma Espanha. Em seguida, o imposto foi

estabelecido em outros países europeus, tais como França (1651), Dinamarca (1657),

Prússia (1682) e Inglaterra (1694).

O imposto do selo deu origem à Guerra de Independência dos Estados Unidos. O

Parlamento do Reino Unido havia autorizado sua cobrança nas importações de chá

da China pelas colônias americanas. O objetivo era compensar os custos incorridos

pela Coroa Britânica na guerra travada contra a França na América (uma extensão

da Guerra dos Sete Anos na Europa). Alegava-se que a derrota dos franceses havia

livrado os colonos de ter seus imóveis confiscados por uma potência estrangeira.

Seria justo, desse modo, que eles participassem do esforço de recuperação fiscal da

metrópole. Os colonos não aceitaram a ideia.

Criou-se, então, o movimento Tea Party, que no dia 16 de dezembro de 1773 invadiu

os navios carregados de chá e o lançou na Baía de Boston. A dura reação do governo

britânico seria o gatilho que detonaria a Revolução Americana - iniciada em 1775 - e

a Declaração de Independência de 1776.
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O imposto do selo tem fortes raízes históricas, mas hoje vigora em poucos países, na

transferência de imóveis, inibindo o mercado imobiliário. Nos Estados Unidos,

continua a ser cobrado em alguns Estados.

No Brasil, o imposto foi criado em 1942. Era arrecadado por meio de estampilhas,

que eram coladas em recibos e documentos legais. Depois, veio o imposto da

Educação e Saúde, que adotava o mesmo procedimento. A assinatura era aposta

sobre os selos. Quem exercia atividades profissionais antes da extinção do imposto

(caso deste escriba) lembra-se do trabalho que dava colar as estampilhas e do

incômodo de assinar por cima delas. Mais tarde, criou-se o pagamento por

averbação, o que dispensava a colagem das estampilhas, mas a burocracia

continuou.

Seu substituto, o IOF, é parte dos custos que impactam na produtividade da

economia e limitam a expansão do potencial de crescimento do PIB. Sua incidência

nas operações de crédito contribui para aumentar o spread bancário, que é o maior

do mundo depois de Madagascar. O tributo é cobrado mesmo em operações de

crédito realizadas fora do sistema financeiro, como é o caso de financiamentos entre

empresas e nos empréstimos que elas tomam dos sócios.

O Brasil se tornou prisioneiro da armadilha da renda média, o que se deve ao baixo

crescimento da economia e da renda per capita nas últimas décadas. São muitas as

causas da tragédia - da má qualidade da educação ao excessivo fechamento da

economia, passando pela complexidade e pelos custos do sistema tributário. Vem

daí, em grande parte, a estagnação da produtividade, que é a principal fonte de

geração de emprego, renda e riqueza de um país.

O Brasil não voltará a aspirar a integrar o grupo dos países ricos sem reformas que

ataquem e resolvam as principais causas de nosso fracasso nessa área. A extinção

do IOF seria um passo modesto, mas simbolicamente importante.

Maílson da Nóbrega, ex-ministro da Fazenda, é sócio da Tendências

Consultoria.
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PPPs com hospitais de referência somam mais
de 700 projetos
De 2009 a 2020, foram registrados cerca de R$ 7,5 bilhões em investimentos com o
Proadi/SUS
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Fernando Torelly, do Hcor: 10 minutos para envio de laudo de eletrocardiograma feito na região Norte e avaliado em SP
— Foto: Divulgação

Pacientes do Norte do país com problemas cardíacos, que chegavam a viajar quatro

a cinco dias por rios e estradas para ver um cardiologista, agora são socorridos na

Unidade de Pronto-Atendimento (UPA) mais próxima. O clínico geral de plantão faz

os exames básicos e encaminha-os ao Hospital do Coração (Hcor) em São Paulo.

“Em dez minutos, o cardiologista do Hcor emite um laudo do eletrocardiograma e o

envia de volta à UPA”, explica Fernando Torelly, superintendente corporativo e CEO

do Hcor.

Em caso de infarto agudo do miocárdio e arritmias complexas, diz, é realizada a

discussão do caso clínico com o médico solicitante da ponta, lá no Norte, e após 48

horas do exame, é feita a avaliação do desfecho clínico do paciente.

Como esse paciente, centenas de outros, de diferentes localidades do Norte e

Nordeste, estão sendo beneficiados pela Teleconsultoria Cardiológica dentro do

programa do Hcor de apoio à implementação das boas práticas em cardiologia e

urgências cardiovasculares. A iniciativa, por sua vez, integra o Programa de Apoio ao

Desenvolvimento Institucional do Sistema Único de Saúde (Proadi/SUS), que

abrange uma série de projetos.

Criado em 2009, o Proadi/SUS é uma parceria público-privada que envolve seis

hospitais de referência e é bancado por isenções fiscais que beneficiam as

instituições. O arranjo faz com que o Ministério da Saúde não desembolse

pagamentos, e os hospitais parceiros descontam seus gastos dos impostos que

deveriam pagar (PIS, Cofins e a cota patronal do INSS).

De 2009 a 2020, foram executados mais de 700 projetos, somando investimentos de

cerca de R$ 7,5 bilhões. Segundo o Ministério da Saúde, entre os projetos estão

qualificação de profissionais, pesquisas de interesse da saúde pública e melhoria da

gestão de hospitais públicos e filantrópicos em todo o país. Além do Hcor também

fazem parte: Hospital Alemão Oswaldo Cruz, Beneficência Portuguesa (BP), Hospital

Albert Einstein, Hospital Sírio-Libanês, todos de São Paulo, e Hospital Moinhos de

Vento, de Porto Alegre.
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Para o atual triênio - de 2021 a 2023 -, o projeto do Hcor consiste em apoio ao

diagnóstico e à decisão clínica para 300 UPAs. Também prevê estratégias visando a

melhoria dos processos assistenciais para implementação de diretrizes de

cardiologia a 30 hospitais e outras 30 UPAs, indicadas pelo Ministério da Saúde.

Um dos indicadores que ilustra os resultados dos projetos é a agilização e

qualificação dos serviços. “Houve considerável redução da fila de espera na central

de regulação dos Estados em que o projeto foi implementado”, diz Sidney Klajner,

presidente da Sociedade Beneficente Israelita Brasileira Albert Einstein. O TeleAmes,

como é chamado um dos projetos do Einstein, explica, emprega a expertise

adquirida pela central de telemedicina do hospital para ampliar o acesso da

população da região Norte a especialidades médicas; além de promover capacitação

de profissionais no apoio diagnóstico e terapêutico nas emergências.

Entre janeiro de 2021 e fevereiro deste ano, o TeleAmes realizou 18.699

atendimentos, com “alto índice de resolubilidade e evitando o deslocamento de

pacientes”, afirma Klajner. A telemecidina, diz, permite acesso a especialistas em

sete áreas: endocrinologia, neurologia, neurologia pediátrica, pneumologia,

cardiologia, reumatologia e psiquiatria.

Os médicos, por sua vez, podem contar com a assistência remota de colegas

especialistas por meio de uma teleinterconsulta, qualificando seu atendimento e

capacitando a assistência. O TeleAmes, que é apenas um dos programas do Albert

Einstein no âmbito do Proadi, está implementado em 121 ambulatórios de 118

municípios dos sete Estados da região Norte. “O projeto continua aberto para outros

municípios da região Norte que tiverem interesse”, diz Klajner.

O Hospital Albert Einstein desenvolve ainda o programa Telemedicina Pará, em

parceria com a Secretaria de Saúde daquele Estado, e que já funciona em 35

cidades. O paciente passa primeiro pelo clínico-geral que, dependendo de seu

quadro de saúde, será encaminhado a uma consulta virtual com um médico

especialista do Einstein.

Um dos projetos do Hospital Moinhos de Vento é o TeleUTI voltado para recém

nascidos internados nas UTIs. Seu foco são bebês do Instituto de Saúde Elpídio de

Almeida (Isea), de Campina Grande (PB), e do Hospital Pedro Bezerra, de Natal (RN).
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Em nove meses, resultados parciais revelam uma queda de 50% na mortalidade de

bebês internados nas UTIs, segundo os dois hospitais.

Um robô participa do atendimento on-line, quando a equipe visita o paciente na UTI

e discute a melhor condução para cada caso. As visitas, ou “telerounds”, têm início

com os profissionais locais dirigindo o robô pela UTI neonatal, que é quando

recebem a informação clínica do paciente, explica Marôla Flores da Cunha Scheeren,

uma das responsáveis pelo atendimento de forma remota.
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CIDADE 

Conta de luz terá redução de taxa extra 
a partir de 16 de abril 

Em 2021, o sistema elétrico do Brasil enfrentou a pior seca em 91 anos 

 

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil | Por Redação no dia 06 de abril de 2022 
às 10:43 

Foi antecipado pelo governo para o dia 16 o fim da bandeira de Escassez Hídrica nas 
contas de luz, criada durante a crise do ano passado, e que causava um impacto de 
R$ 14,20 a cada 100 quilowatts-hora consumidos.  

O anúncio foi feito pelo presidente Jair Bolsonaro nas redes sociais nesta quarta-feira 
(6). Em 2021, o sistema elétrico do Brasil enfrentou a pior seca em 91 anos. 

A redução irá dar um alívio nas contas de luz. Antes desta antecipação, a expectativa 
é que ela ficasse em vigor até 10 de maio. Com isso, a bandeira voltará a ser verde 
pelo menos até o do próximo mês.  
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